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ПРИВЫЧКА К СТАГНАЦИИ
В Нижегородской области существу-
ет расхожая фраза: основу экономи-
ки региона составляют обрабатыва-
ющие производства. Для нас пока-
зателем успешности года является 
количество новых предприятий и за-
пущенных производств. Так вот, под-
водя итоги 2016 года, редакция дол-
го пыталась вспомнить, что такого 
было открыто в области в прошлом 
году, чтобы выстрелило мощно и от-
ложилось в памяти. На память при-
шел только «Завод 70-летия побе-
ды» концерна «Алмаз-Антей», откры-
вать который приехал президент, что 
для нашего региона всегда являет-
ся событием. Но запуск такого про-
изводства логичен, когда государ-
ство выделяет сотни миллиардов на 
развитие оборонно-промышленного 
комплекса. А что же происходило 
с частным бизнесом? Архив «Ком-
мерсанта» заботливо напомнил, что 
жизнь в регионе не остановилась и 
тихо-мирно, без помпы, в течение 
года у нас запускались новые про-
изводства, пусть и не в таком коли-
честве, как это было до обвала ру-
бля. Например, открылся завод ав-
токомпонентов в Кстове чешской 
Brano Group, компонентов для лако-
краски на «Сибуре» в Дзержинске и 
другие. То есть, несмотря на слож-
ную ситуацию в экономике, предпри-
ятия продолжили инвестировать в 
модернизацию. Многие бизнесмены, 
промышленники и банкиры, говоря 
об ушедшем годе, отмечали, что он 
стал годом примирения со стагнаци-
ей. Бизнес научился жить и работать 
в этих условиях и даже готов инве-
стировать. При этом компании нау-
чились не только договариваться с 
банками, которые готовы выдавать 
средства, если вы надежный заем-
щик, но использовать инструменты 
государственной поддержки: в про-
шлом году сразу три предприятия из 
Нижегородской области получили 
займы от федерального Фонда раз-
вития промышленности.

От 2017 года бизнесмены не ждут 
кардинальных изменений в эконо-
мике, отмечая, что никаких видимых 
предпосылок к ухудшению ситуации 
нет, но и на заметный рост они тоже 
не рассчитывают, хотя признаются, 
что надежда все-таки теплится.

АЛЕКСАНДРА ВИКУЛОВА,

РЕДАКТОР GUIDE

«ИТОГИ ГОДА»

БАНКИ

ВСЕ ПОЗНАЕТСЯ В СРАВНЕНИИ  Банкиры 
отмечают, что в целом в 2016 году им было комфор-
тнее работать, чем годом ранее. Первая половина 
2015 года была нестабильна после резкого скачка 
ставок и роста курса валют, финансовый рынок был 
турбулентен, и приходилось непросто и клиентам, 
и самим банкам, напоминает директор приволж-
ского филиала Росбанка Олег Виндман. «Впослед-
ствии ситуация стабилизировалась. В 2016 году 
таких потрясений не было, каких-то резких коле-
баний ставок, курсов не отмечалось, что позволи-
ло последовательно развивать бизнес. Но, в част-
ности, ужесточилась борьба за лучших заемщиков 
на рынке среди крупнейших банков, поскольку они 
стали более осознанно относиться к качеству своих 
активов», — рассказывает банкир. С ним соглаша-
ется директор Восточно-Европейского округа банка 
«ДельтаКредит» Анна Пантелеева: «2016 год был 
легче  2015-го за счет того, что ситуация в экономи-
ке и ставки по ипотеке, с которыми мы могли рабо-
тать, стали намного комфортнее. Но это не значит, 
что год был простым — все банки пытались оты-
грать падение 2015-го и нарастить свою долю, поэ-
тому на ипотечном рынке мы видели крайне серьез-
ную конкуренцию». С другой стороны, для массо-
вого бизнеса 2016 год был сложнее, поскольку ре-
гулятор выступал на этом рынке более активно, и 
банкам пришлось выстраивать отношения с част-
ными клиентами с учетом новых требований, до-
бавляет директор по массовому бизнесу нижего-
родского филиала Альфа-банка Светлана Булга-
кова. Директор по розничному бизнесу нижего-
родского филиала Альфа-банка Сергей Нагайцев 
говорит, что 2015 год «был переходным и воспри-
нимался как кризисный, однако время показало, 
что это новая реальность, которую нужно принять 
и научиться работать в новых условиях».

В итоге бизнес и население более или менее адап-
тировались к новым реалиям и в основном жили по 
средствам, экономили и пытались делать накопле-
ния, отмечает президент Саровбизнесбанка Ирина 
Алушкина: «Бизнес оптимизировал внутренние про-
цессы, но пока очень осторожен в отношении долго-
срочных инвестиционных проектов. Банки в основ-
ном также вполне адаптировались к новым требова-
ниям, стали более рискоориентированными».

СТАВКА НА РОЗНИЦУ Оживление рынка 
кредитования физлиц началось со второго кварта-
ла 2016 года. По словам Сергея Нагайцева, причиной 
для роста стало улучшение состояния кредитного 
портфеля по рынку в целом и понижение регулято-
ром ключевой ставки. «Нужно отметить рост „сред-
него кредитного чека“ — суммы стали крупнее, кре-
диты теперь активно берет и средний класс. Потре-
бители стали чаще пользоваться кредитными карта-
ми: сейчас этот продукт, особенно карты со льготным 
периодом, активно использует даже премиум-
сегмент», — говорит господин Нагайцев.

Главным драйвером розничного рынка в прошлом 
году банкиры называют ипотеку, в том числе с госу-
дарственной поддержкой. Например, у ВТБ24 объем 
выдачи ипотечных кредитов в Нижегородской обла-
сти за год увеличился на 48%, у «Дельта-Кредита» — 
на 25,5%, а у Райффайзенбанка — в шесть раз. Суще-
ственным драйвером ипотечного рынка в 2015–2016 
годах стала также ипотека с государственной под-
держкой, напоминают банкиры. «Программа оказала 
населению помощь с приобретением жилья в слож-

ный момент, когда люди опасались брать кредиты. 
 Господдержка позволяла снизить нагрузку и получить 
более комфортные условия», — отмечает управляю-
щий ВТБ24 в Нижегородской области Георгий Гречин. 

Кроме того, рост выдач банкиры объясняют су-
щественным снижением ставок на покупку вторич-
ного жилья, которое традиционно более востребо-
вано населением. «Если в 2015 году показатели пер-
вичного и вторичного рынка находились примерно на 
одном уровне, то в 2016 году пропорции резко изме-
нились — доля вторичного рынка сегодня занимает 
более 70% от всех ипотечных займов», —  отмечает 
управляющий Волжским региональным центром 
Райффайзенбанка Александр Грицай. В этом отно-
шении нижегородский рынок мало отличается от фе-
дерального, говорит Анна Пантелеева. «Для нас в 
2016 году были актуальны все общероссийские трен-
ды. У нас были лишь незначительные отклонения: 

РАЗНИЦА В РОЗНИЦЕ ДЛЯ БАНКОВСКОГО СЕКТОРА, 
В ТОМ ЧИСЛЕ И В НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ, 2016 ГОД СТАЛ УДАЧНЕЕ 
ПРЕДЫДУЩЕГО. МНОГИЕ БАНКИ НАРАСТИЛИ ПОРТФЕЛИ И УВЕЛИЧИ-
ЛИ ВЫДАЧУ ССУД, ОДНАКО В ЦЕЛОМ ПО РЫНКУ ОБЪЕМЫ КРЕДИТНОГО 
ПОРТФЕЛЯ СНИЗИЛИСЬ, И ПРЕЖДЕ ВСЕГО ЗА СЧЕТ СНИЖЕНИЯ АКТИВ-
НОСТИ БИЗНЕСА. НО НИЖЕГОРОДСКИЕ БАНКИРЫ В 2017 ГОД СМОТРЯТ 
С ОПТИМИЗМОМ, ОТМЕЧАЯ ВОЗВРАТ НАСЕЛЕНИЯ К ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ 
МОДЕЛИ ПОВЕДЕНИЯ И РАССЧИТЫВАЯ НА ПРОДОЛЖЕНИЕ ТРЕНДА 
 РОСТА ИПОТЕКИ. АННА ПАВЛОВА

ГЛАВНЫМ ДРАЙВЕРОМ РОЗНИЧНОГО 
РЫНКА В ПРОШЛОМ ГОДУ БАНКИРЫ 
НАЗЫВАЮТ ИПОТЕКУ

В 2016 ГОДУ В НИЖЕГОРОДСКОЙ 

ОБЛАСТИ БАНКИ ВЫДАЛИ КРЕДИТОВ 

НА 908 МЛРД РУБ.

РО
М

АН
 Я

РО
ВИ

Ц
Ы

Н



16 / №34 ВТОРНИК 28 ФЕВРАЛЯ 2017 ГОДА / GUIDE

БАНКИ

БАНКИ

в  Нижнем Новгороде почти в два раза больше кли-
ентов использует материнский капитал — 13,7% про-
тив 7,5% по России. Также отличается доля ипотеки 
на первичное жилье — в среднем по банку это 20%, 
а по банку в Нижнем Новгороде — 13%», — расска-
зывает банкир. Кроме того, в 2016 году стало боль-
ше обращений от собственников бизнеса, которые хо-
тели приобрести в ипотеку квартиры и индивидуаль-
ные жилые дома. 

Портфель потребкредитов в большинстве опро-
шенных „Ъ“ банков также увеличился.  Например, 
Сбербанк на территории региона выдал в 1,5 раза 
больше потребкредитов, чем годом ранее, ВТБ24 
увеличил выдачу в два раза, Альфа-банк — на 31%. 
Банкиры объясняют это тем, что модель поведения 
населения снова сменилась со сберегательной на 
потребительскую. «В кризис люди начинают больше 
сберегать и меньше тратить. Такая ситуация наблю-
далась в 2015 году, а в 2016-м ситуация поменялась. 
Это означает, что первый шок после событий кон-
ца 2014 года прошел и началась стабилизация», — 
 поясняет господин Гречин.

С другой стороны, крупные банки показали при-
рост и по депозитам, так как на фоне продолжающей-
ся «расчистки рынка» от недобросовестных игроков 
заемщики стараются размещать свои средства в наи-
более устойчивых банках, входящих в список систе-
мообразующих, по оценке ЦБ РФ. «Кроме того, част-
ные лица все чаще используют краткосрочные ин-
струменты сохранения средств, такие, как, например, 
накопительные счета с процентами на остаток. Их 
преимущество — возможность востребовать сред-
ства в любой момент без потери процента», — рас-
сказывает Сергей Нагайцев. Впрочем, рост по депо-
зитам показали не только крупные коммерческие 
банки, но и опорные региональные. «Люди приспосо-
бились к новым условиям — сократили расходы, на-
учились экономить», — поясняет Ирина Алушкина.

ОТРАСЛИ ВОССТАНОВЛЕНИЯ В корпора-
тивном сегменте банковского бизнеса не такие пози-
тивные результаты. У многих банков, даже у Сбер-
банка, на территории Нижегородской области объ-
ем выданных бизнесу кредитов снизился, у других 
остался на уровне 2015 года или показал незначи-
тельный рост. «Последствия кризиса еще ощущают-
ся, и нижегородские предприятия не торопятся за-
пускать новые инвестиционные проекты из-за низ-
кого потребительского спроса. При этом предприя-
тия все так же стараются ограничить уровень своего 
кредитного портфеля, чтобы как можно меньше за-
висеть от внешних факторов, и это продолжитель-
ный тренд», — рассуждает Олег Виндман из Росбан-
ка. Кроме того, сами банки в прошлом году делали ак-
цент не на расширение кредитного портфеля, а на по-
вышение его качества, а также на привлечение новых 
клиентов в транзакционном бизнесе, говорит Алексей 
Рочев, директор Поволжского центра корпоративно-
инвестиционного банка Альфа-банка.

Впрочем, у Саровбизнесбанка корпоративный 
кредитный портфель в прошлом году вырос на 27%. 
«Бизнес начал проявлять больший интерес к креди-
тованию, чем в прошлом году. Пока в основном рас-
тет потребность в кредитовании на пополнение обо-
ротных средств, но оживает спрос и на инвестицион-
ные кредиты», — говорит госпожа Алушкина. В ни-
жегородском филиале ВТБ рост составил 5%, что в 
банке объясняют относительно благоприятной си-
туацией в экономике региона. «В прошедшем году 
мы наблюдали падение в строительстве и торговле, 
но оно было сбалансировано ростом в машиностро-
ении и наукоемком производстве. Еще одна тенден-
ция прошлого года — серьезный рост в сельском хо-
зяйстве и пищевой промышленности региона. Имен-
но в этих отраслях запускаются новые проекты, и мы 
видим, что на сегодня они наиболее привлекатель-

ны для внешних инвесторов», — отмечает Игорь 
Рожковский. Кроме того, в прошедшем году менял-
ся рынок продуктового ритейла: местные игроки ста-
ли продавать свой бизнес крупным федеральным, и 
это продолжится, полагает банкир. «С одной сторо-
ны, число небольших компаний будет сокращаться, с 
другой — монополизация рынка крупными игроками 
усилится. Но в то же время мы наблюдаем и обрат-
ную тенденцию — некоторые сильные местные ком-
пании, к примеру Spar, „Бристоль“, выходят на феде-
ральный уровень», — рассуждает господин Рожков-
ский. Алексей Рочев из Альфа-банка подтверждает, 
что был заметен рост в сельском хозяйстве, food-
ритейле, перерабатывающих производствах и хими-
ческой промышленности: «Плюс начала снижаться 
стоимость кредитных ресурсов для заемщиков, что 
также способствовало развитию всех направлений 
бизнеса и отраслей».

ОТРЯД НЕ ЗАМЕТИЛ ПОТЕРИ Расчистка 
банковского рынка от недобросовестных игроков, 
курс на которую взял ЦБ несколько лет назад, в 2016 
году снова не прошла мимо Нижегородской области. 
Лицензии были отозваны у коммерческого банка «Бо-
городский» и «Форус Банка». ООО «Коммерческий 
банк „Богородский“» ( создан в 1990 году, контроли-
ровался Павлом Ромащенко и членами его семьи) ли-
шился лицензии в марте прошлого года: регулятор 
мотивировал это высокорискованной кредитной по-
литикой банка, размещавшего средства в низкока-
чественные активы, что привело к полной утрате соб-
ственных средств. Впрочем, «Богородский» уже не-
сколько лет практически не вел полноценной банков-
ской деятельности, а в 2012 году оказался в центре 
скандала с обналичиванием.

В самом конце года, в декабре, Банк России ото-
звал лицензию еще у одного нижегородского банка — 
АО «Фора — Оппортюнити Русский Банк», созданно-
го в 2005 году Фондом поддержки предприниматель-
ства ФОРА с иностранными бенефициарами. По мне-
нию Центробанка, руководство «Форус Банка» при 
неудовлетворительном качестве активов неадекват-
но оценивало кредитный портфель и принятые риски, 
поэтому после формирования адекватных резервов 
по требованию регулятора банк утратил значительную 
часть собственных средств. На рынке тогда отмеча-
ли, что банк «погорел» из-за выбора высокорисковой 
ниши (потребительского кредитования и микрокреди-
тования), которая в кризис просела больше всего, и в 
целом был нижегородским лишь «по прописке».

Другие игроки банковского рынка в регионе ухо-
да двух кредитных учреждений практически не заме-
тили. «Покинувшие рынок организации стабильно-
стью своей работы не отличались, и их клиенты поль-
зовались услугами других банков уже давно. Кроме 
того, в нашем регионе представлено достаточно мно-
го банков — федеральных и региональных, поэто-
му уход с рынка нескольких участников не приводит 
к какому-то заметному перераспределению клиен-
тов между другими банками», — констатирует Ири-
на Алушкина.  Совокупная рыночная доля лишивших-

ся лицензии банков не являлась значительной, согла-
шается директор приволжского филиала Росбанка 
Олег Виндман, однако в целом процесс концентрации 
банковской системы и планомерный отзыв лицензий 
у банков, чья деятельность не соответствует требова-
ниям регулятора, сказывается на рынке и на предпо-
чтениях клиентов достаточно ощутимо. Каждый но-
вый отзыв лицензии все больше убеждает клиентов 
в том, что нужно обслуживаться именно в надеж-
ных и устойчивых банках. Управляющий ВТБ24 в Ни-
жегородской области Георгий Гречин добавляет, что 
заметные сдвиги при отзыве лицензий у региональ-
ных банков происходят в тех субъектах РФ, где вы-
сока доля локальных игроков. «Например, в Татар-
стане, где не так давно лишился лицензии Татфонд-
банк, сейчас действительно происходят тектониче-
ские сдвиги. У нас такой доли региональных банков, 
как в Татарстане, не было, поэтому мы изменений осо-
бых не заметили», — заключает господин Гречин. 

КУРС НА СТАБИЛЬНОСТЬ В 2017 год участ-
ники банковского рынка Нижегородской области смо-
трят с умеренным оптимизмом и ожидают продолже-
ния тенденций, наметившихся в прошлом году. В част-
ности, по мнению Александра Грицая, стоит ждать не-
которого оживления кредитного рынка в целом. «Мы 
не ожидаем каких-то сюрпризов, 2017 год будет для 
банков достаточно стабильным. По-видимому, он ста-
нет первым годом с положительным ростом экономи-
ки в терминах ВВП, ростом уровня инвестиций, реа-
лизацией отложенного спроса на товары и последу-
ющим восстановлением потребления населением. 
Мы ожидаем продолжение тенденций, которые на-
метились во второй половине 2016 года: восстанов-
ление спроса на кредиты, продолжение снижающе-
гося тренда с точки зрения рисков, дальнейшее укре-

пление капитальной базы банковского сектора и вос-
становление прибыльности», — прогнозирует Олег 
Виндман из Росбанка. Кроме того, продолжится уме-
ренный рост вкладов и кредитов населению, полага-
ет Ирина Алушкина. «И население, и бизнес слишком 
долго ждут „более подходящего момента“, а это ожи-
дание не может быть бесконечным. Кредиты физли-
цами будут более востребованы, так как людям нуж-
но делать ремонты, строить дома, обновлять автомо-
били, в конце концов. А бизнес должен развиваться и 
зарабатывать», — уверена госпожа Алушкина. Кро-
ме того, страна вошла в электоральный цикл, который 
чаще всего сопровождается смягчением бюджетной 
политики, что приводит к повышению покупательной 
способности, росту накоплений и кредитования, напо-
минает директор по розничному бизнесу нижегород-
ского филиала Альфа-банка Сергей Нагайцев. 

Драйвером роста банковского бизнеса будут сбе-
режения, полагает Игорь Рожковский. «Кроме того, 
мы продолжим активно развивать направление 
транзакционного бизнеса — документарные про-
дукты вызывают интерес у нижегородских пред-
принимателей. Также, по нашим прогнозам, будет 
расти ипотечное кредитование: уже сейчас мы на-
блюдаем повышение спроса у населения на приоб-
ретение жилья», — отмечает банкир. С ним соглаша-
ется Александр Грицай: «Ипотека, конечно, останет-
ся флагманом, но и потребительское кредитование 
покажет определенный рост». Завершение програм-
мы ипотеки с государственной поддержкой на объ-
емах жилищного кредитования практически не ска-
жется, уверен Георгий Гречин. «Условия рыноч-
ных ипотечных кредитов сейчас опустились прак-
тически до уровня кредитов с господдержкой. И то, 
что правительство РФ не будет продлять програм-
му господдержки, не окажет негативного влияния 

КАК СРАБОТАЛИ БАНКИ В НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ В 2016 ГОДУ

По данным Волго-Вятского управления Централь-
ного банка РФ, в 2016 году заемщикам Нижего-
родской области банки выдали кредитов на сум-
му 908 млрд руб., или на 16% больше, чем годом 
ранее. Рост показателя связан прежде всего с уве-
личением кредитной активности населения, ко-
торое получило в прошлом году 175 млрд руб. за-
ймов, что на 26% больше уровня 2015 года. Еще 
733 млрд руб. было выдано юридическим ли-
цам — это на 14% больше прошлогодних объемов, 
в том числе 145 млрд руб. кредитов получили субъ-
екты малого и среднего предпринимательства — 

на 7% больше. Несмотря на увеличение выдач, кре-
дитный портфель нижегородских заемщиков сни-
зился за год на 8,7% и на 1 января 2017 года соста-
вил 538 млрд руб. В том числе совокупный долг 
предприятий достиг 330 млрд руб., снизившись 
на 14,3%. Задолженность населения выросла на 
2% до 208 млрд руб. При этом ипотечная задол-
женность, занимающая 43% кредитного портфеля 
граждан региона, выросла на 12% до 89 млрд руб., 
за год было выдано 30 млрд руб. таких кредитов.

За 2016 год сумма просроченного долга юрлиц 
снизилась на 8% до 21 млрд руб., а вот доля ее в 

кредитном портфеле бизнеса выросла с 5,9% до 
6,3%. Уровень просроченной задолженности на-
селения региона благодаря росту розничного кре-
дитного портфеля снизился на 0,1 п.п. до 7% — 
до 14,6 млрд руб. Общая «просрочка» региональ-
ных заемщиков —  населения и предприятий — 
за год снизилась на 5% до 35 млрд руб.

Вклады населения на территории Нижегород-
ской области в целом по банковскому сектору за 
2016 год выросли на 8% — до 437 млрд руб., де-
позиты предприятий, напротив, снизились на 5% 
и составили 63 млрд руб.
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БАНКИ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

БАНКИ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

на  рынок», — считает господин Гречин. Кроме того, 
по прогнозам банкиров, в течение года  можно ожи-
дать снижение ипотечных ставок в пределах процен-
та, а также рост интереса ко вторичке в связи с окон-
чанием программы господдержки.

Корпоративное кредитование будет продол-
жать расти умеренными темпами, прогнозирует 
Олег Виндман, а рост будет обусловлен, в основ-
ном, спросом со стороны крупных клиентов вслед 
за восстановлением инвестиций и промышлен-
ного производства. В бизнес-сегменте будет по-
степенно происходить смена целей кредитования, 
прогнозирует Александр Грицай. «Все чаще пред-
приятия обращаются за получением инвестицион-
ного кредита. Конечно, о восстановлении бизнес-
кредитования говорить рано, но желание компаний 
вкладывать деньги в развитие бизнеса является 
позитивным сигналом», — считает банкир. 

Как полагают участники рынка, доля просро-
ченной задолженности перед банками в 2017 году 
останется на уровне 2016 года или даже несколь-
ко снизится. Кроме того, банкиры говорят о даль-
нейшей либерализации требований к клиентам. 
«В  2014–2015 годах требования к заемщику уже-
сточились, а сейчас идет процесс их ослабления. 
Мы видим, что заемщики за последние два года 
стали более внимательно относиться к своим дол-
гам, более аккуратно их погашать, и даже те, кто не 
погашал займы в течение года или двух, при появ-
лении средств на счетах начинают закрывать кре-
диты. Поэтому, думаю, банки в ближайший год про-
должат двигаться в направлении либерализации: 
нам нужно все же выдавать кредиты. Но не распро-
давать активы, поэтому мы пытаемся найти баланс, 
чтобы выдать деньги, но гарантированно их потом 
вернуть», — говорит Георгий Гречин. 

Серьезной проверкой игроков банковского рын-
ка на прочность станет ужесточение норм резервиро-
вания по некоторым видам кредитов, которые Цен-
тробанку представляются высокорисковыми. В част-
ности, речь идет о требовании начислять резервы в 
размере 100% вместо нынешнего 21% по ссудам для 
компаний, не ведущих реальную деятельность, кото-
рое вступит в силу с 1 апреля. В результате большая 
часть банков должна будет увеличивать свои резер-
вы, и это приведет к новому витку расчистки банков-
ского сектора, отмечает Александр Грицай. «По мне-
нию наших экспертов, сильнее всего это затронет не-
большие банки, которые применяют схемы сокрытия 
плохих кредитов и вывода денежных средств», — 
добавляет банкир. В целом для рынка это будет озна-
чать усиление процесса консолидации: продолжится 
перераспределение долей рынка в пользу серьезных 
игроков, клиенты будут уходить к более крупным и 
устойчивым банкам, полагают в нижегородском фи-
лиале Альфа-банка. Однако большинство опрошен-
ных банков не видит для себя угрозы в связи с приня-
тием новых норм. Ужесточение подходов к резерви-
рованию на возможные потери по ссудам уже ни для 
кого не является сюрпризом и происходит на протя-
жении нескольких последних лет, добавляет Ирина 
Алушкина. «Это один из элементов политики регу-
лятора, направленной на усиление банковской си-
стемы. Регулятор пытается донести до бизнеса: если 
ты не хочешь быть прозрачным и платить налоги, то 
доступ к кредитным ресурсам тебе будет практиче-
ски закрыт, либо цена кредита будет слишком высо-
кой. Это вынуждает банки более трезво и консерва-
тивно оценивать финансовое состояние заемщиков, 
их способность расплачиваться по принимаемым 
обязательствам, реалистичность бизнес-планов и 
окупаемость проектов, зависимость от крупнейших 
контрагентов и многое другое. А это значит, что для 
определенных групп заемщиков снизится доступ-
ность кредитов или повысится их стоимость», — 
 полагает президент  Саровбизнесбанка.  

НЕФТЕХИМИЧЕСКИЙ СИНТЕЗ Традици-
онно наибольшую долю в промышленном произ-
водстве Нижегородской области заняла нефтепе-
реработка: в 2016 году индекс промпроизводства 
в этой отрасли составил 108,1%. Рост объемов вы-
пущенной продукции на 2,3% показал «ЛУКОЙЛ-
Нижегороднефтеоргсинтез» ( НОРСИ) благодаря 
вводу в эксплуатацию второй очереди каталити-
ческого крекинга вакуумного газойля. Предприя-
тие увеличило переработку сырья до 15,5 млн т: 
объем выпущенных светлых нефтепродуктов вы-
рос на 2,4% по сравнению с 2015 годом и достиг 
61,9% в общем объеме производства.  Выпуск ав-
тобензинов вырос на 700 тыс. т, пропилена — на 
80 тыс. т, алкилата — на 152 тыс. т, нефтебиту-
мов — на 77 тыс. т. В прошлом году  НОРСИ при-
ступил к строительству комплекса переработки 
нефтяных остатков, и в 2017 году объем вложений 
достигнет 17,1 млрд руб. против 3,9 млрд в 2016-м.

Предприятия химической отрасли Нижегород-
ской области в 2016 году продемонстрировали 
рост объемов отгруженной продукции на 30% до 
94,8 млрд руб. ИПП (110,1%).  Объем производства 
крупнейшего производителя ПВХ — ООО «Русви-
нил» вырос на 28%. В 2016 году завод произвел 
282 тыс. т поливинилхлорида и 200 тыс. т каусти-
ческой соды. Потребности «Русвинила» во многом 
обеспечили загрузку мощностей СИБУР-Кстово. 
В прошлом году предприятие увеличило мощ-
ность основной технологической установки пло-
щадки, выпустив 370 тыс. т этилена (рост 12,8%), 
99,7 тыс. т пропилена (рост 21%) и 73,6 тыс. т бен-
зола (рост 8,2%). 

Впрочем, глава аналитического агентства Rupec 
Андрей Костин полагает, что хотя нефтехимический 
сектор Нижегородской области в 2016 году успешно 
сработал в условиях валютных колебаний, надеять-
ся на дальнейший взлет без модернизации мощно-

стей предприятиям будет сложно. «С момента по-
следней большой реконструкции СИБУР-Кстово 
в 2014 году идет постоянное увеличение нагруз-
ки, сопровождаемое рядом операций по расшивке 
мощности, но не  такой значительной. Дозагрузка 
СИБУРа связана с тем, что в 2016 году была очень 
хорошая конъюнктура рынка ПВХ, поэтому «Русви-
нил» выходил на все большую мощность по произ-
водству этилена и требовал сырья. Причем по не-
которым моментам он даже превзошел свои номи-
нальные показатели в связи с требованиями рын-
ка, высоким спросом и выходом в новые сегменты 
потребления», — подчеркнул господин Костин. По 
мнению эксперта, девальвированный рубль сде-
лал очень привлекательными экспортные  поставки: 

ЗАКОН СОХРАНЕНИЯ СИНЕРГИИ 
 ПРОМЫШЛЕННОСТЬ НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ ПОСЛЕ ДВУХ КРИЗИС-
НЫХ ЛЕТ ЗАВЕРШИЛА 2016 ГОД С ЗАМЕТНЫМ РОСТОМ ИНДЕКСА ПРО-
ИЗВОДСТВА (ИПП) — 105,5% ПРОТИВ 102,4% ГОДОМ РАНЕЕ, А ОБЪ-
ЁМ ОТГРУЖЕННОЙ ПРОДУКЦИИ ПРЕДПРИЯТИЙ ДОСТИГ 1,2 ТРЛН РУБ. 
 ТРАДИЦИОННО МАКСИМАЛЬНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ ОБЕСПЕЧИЛА ОБРАБАТЫ-
ВАЮЩАЯ ОТРАСЛЬ С ДОЛЕЙ В ОБЩЕМ ОБЪЕМЕ 1,1 ТРЛН РУБ. И РО-
СТОМ 5,7% В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ. РЕГИОН СОХРАНИЛ СЕДЬМОЕ МЕ-
СТО СРЕДИ СУБЪЕКТОВ РФ ПО УРОВНЮ ОТГРУЗКИ ТАКИХ ПРЕДПРИ-
ЯТИЙ И СТАЛ ВТОРЫМ В ПРИВОЛЖСКОМ ФЕДЕРАЛЬНОМ ОКРУГЕ ПО-
СЛЕ ТАТАРСТАНА. НО В ДАЛЬНЕЙШЕМ ТЕМПЫ РОСТА, ВИДИМО, БУДУТ 
СНИЖАТЬСЯ. ИНДЕКС ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА В 2017 ГОДУ 
ПРОГНОЗИРУЕТСЯ НА УРОВНЕ  102–102,5% К 2016 ГОДУ.   РОМАН РЫСКАЛЬ

ПРЕДПРИЯТИЯ ОБРАБАТЫВАЮЩИХ 

ОТРАСЛЕЙ В 2016 ГОДУ ОТГРУЗИЛИ 

ПРОДУКЦИИ НА 1,1 ТРЛН РУБ.
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Guide: По итогам прошлого года показатели про-
мышленности выросли, но какие перспективы у 
предприятий в году наступившем?
Валерий Цыбанев: Перспективы, прежде все-
го, открыты на внутреннем рынке. Немалые воз-
можности появились у химиков: на базе их сырья 
можно изготовить практически любые товары, по-
этому есть и рыночные перспективы. Государство 
оказывает солидную поддержку сельхозпроиз-
водителям, и открываются большие перспективы 
для машиностроения. Сейчас предприятия уделя-
ют этой отрасли все больше внимания.
G: Каковы сегодня условия реализации продук-
ции промышленных предприятий Нижегородской 
области на экспортных рынках? 
В. Ц.: Перспективы в странах СНГ большие, но 
сказать, что наблюдается большой прорыв, нельзя. 
В первую очередь надо заполнять внутренний ры-
нок. Большинство предприятий сегодня выпуска-
ют продукцию, соответствующую уровню потреби-
тельского спроса и требований качества. Сегодня 
один из главных резервов для развития промыш-
ленности — внутренняя кооперация предприятий. 
Ежегодно промышленники закупают за предела-
ми области продукции в среднем на 100 млрд руб. 
 Думаю, это действительно колоссальный резерв.

G: С какими сложностями сегодня сталкиваются 
предприятия? 
В. Ц.: Главным риском является кредитно-
финансовая политика государства. Предприя-
тия зачастую не могут получить кредит по ставке 
ниже 12% на осуществление текущей деятельно-
сти. Из-за этого с марта по июнь металлурги повы-
сили цены на отдельные виды продукции до 50%. 
То же самое наблюдалось в сельхозпроизводстве, 
когда до 70% свои цены на удобрения подняли 
предприятия химической отрасли. Это, конечно, 
может быть и субъективным фактором — некото-
рые «под шумок» хотят получить сверхприбыль. 
G: Промышленность адаптировалась к условиям 
работы в кризис? 
В. Ц.: Да, многие предприятия смогли в слож-
ных условиях извлечь выгоду. Например, Горьков-
ский автомобильный завод «Группы ГАЗ» попал в 
самый жернов кризиса 2014–2015 годов: потре-
бительский спрос упал, малый бизнес не разви-
вался, продукцию не покупали. Сейчас предпри-
ятие сделало ставку на развитие и производство 
нового продукта, отвечающего новым современ-
ным требованиям, — линейку NEXT. Второе на-
правление — агрессивная экспортная политика. 
И вместе с тем холдинг провел большую работу по 
унификации комплектующих и двигателей внутри 
«Группы ГАЗ». Получили снижение издержек, в 
том числе за счет оптимизации и повышения про-
изводительности труда.
G: На какую поддержку со стороны государства 
могут рассчитывать предприятия? 
В. Ц.: Региональная программа развития про-
мышленности и инноваций признана устаревшей, 
и министерство совместно с участниками рынка 
и Нижегородской ассоциацией промышленников 
и предпринимателей разрабатывают новый доку-
мент.  Несомненно, эти инструменты дадут эффект. 
Также необходимо использовать прежние эффек-
тивные меры, например компенсацию первого ли-
зингового платежа по приобретению оборудования. 
G: Министерство промышленности ожидает ин-
декс промпроизводства на уровне 102,5% про-
тив 105,5% в 2016 году. Каким образом, на ваш 
взгляд, будет складываться ситуация в промыш-
ленности в 2017 году? 
В. Ц.: Чиновники любят перестраховываться. 
Наши прогнозы на 2017 год по основным отраслям 
позитивные. Металлургическое производство бу-
дет на подъеме: готовятся крупные проекты ма-
гистральных трубопроводов. Будет востребовано 
производство железнодорожных колес по крупно-
му контракту с РЖД. Производство нефтепродук-
тов также ожидает роста. Показатели транспорт-
ной промышленности возрастут в связи с мерами 
стимулирования автопрома. В целом, думаю, рост 
производства удастся сохранить на уровне 4%. 
Беседовал РОМАН РЫСКАЛЬ

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ ИНТЕРВЬЮ

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ ИНТЕРВЬЮ

 продукция отрасли не так сильно коррелирует с 
нефтью в динамике, как рубль. Ситуация позво-
ляет экспортерам активно зарабатывать, поэто-
му все предприятия химической отрасли стара-
лись максимально загружать мощности. В 2017 
году, по мнению господина Костина, предприя-
тия будут «разгружаться». 

АВТОПРОМ РАЗОГНАЛСЯ В автомобиль-
ной промышленности Нижегородской области в 
2016 году вопреки затяжному падению продаж 
индекс производства составил 109,7%, а объем 
отгруженной продукции увеличился на 20% до 
178,3 млрд руб. Крупнейший российский произ-
водитель LCV, Горьковский автомобильный завод 
«Группы ГАЗ», и Павловский автобусный завод 
холдинга вопреки затяжному падению авторын-
ка вышли в плюс, запустив сразу несколько про-
изводств. Продукция предприятий не задержива-
ется на складах и производится в соответствии с 
потребностями рынка. В прошлом году Горьков-
ский автозавод произвел и продал 55,8 тыс. лег-
ких коммерческих автомобилей, превысив пока-
затели 2015 года на 9%. Запустив производство 
цельнометаллических фургонов с объемом инве-
стиций в 9 млрд руб., компания увеличила свою 
долю в этом сегменте почти на 10%. В июне на пав-
ловской площадке холдинга началось производ-
ство автобуса «Вектор NEXT» с двигателем Ярос-
лавского моторного завода в кооперации с ниже-
городским предприятием группы, где производят-
ся шасси для «Вектора». Как сообщили в «Группе 
ГАЗ», подобная синергия, действующая в компа-
нии при создании новых продуктов, позволила 
освоить выпуск автобуса в короткие сроки и сни-
зить себестоимость. Перспективы 2017 года, от-
мечают в холдинге, будут диктовать ситуация на 
рынке и федеральные программы стимулирова-
ния спроса. Со своей стороны компания планирует 
продвигать новые модели в новых сегментах для 
обеспечения роста доли «Группы ГАЗ» на россий-
ском и зарубежном рынках. 

Неплохие перспективы автопрома видят 
и аналитики. Как отмечает ведущий эксперт 
УК «Финам Менеджмент» Дмитрий Баранов, ав-
торынок постепенно обретает равновесие после 
турбулентности прошлых двух лет, хотя возмож-
ности до конца все же не ясны. «Автомобили и 
различную технику необходимо покупать, и ее 
будут покупать в будущем, что обеспечит спрос. 
Власти уже неоднократно заявляли о важности 
автопрома для экономики страны, и то, что они 
будут поддерживать его и дальше, также по-
может заводам. С одной стороны, конкуренция 
в отрасли увеличивается, что заставляет пред-
приятия меняться, с другой — улучшает их опе-
рационные показатели и дает стимул выходить 
на новые рынки, менять модельный ряд. Всё это 
также должно положительно сказаться на их со-
стоянии», — сказал господин Баранов. По на-
блюдениям эксперта, «Группа ГАЗ» может эф-
фективно осваивать новые зарубежные рынки 
при обеспечении высокого качества и продукто-
вой линейки, ориентированной на потребности 
определенных стран.

МЕТАЛЛУРГИ ОХЛАДЕЛИ Еще одна осно-
вополагающая отрасль Нижегородской обла-
сти — металлургия — в прошлом году пошла на 
спад, ИПП составил 88%, объем отгруженной про-
дукции снизился на 6% до 195,6 млрд руб. Круп-
нейший производитель металлургического ком-
плекса Нижегородской области Выксунский ме-
таллургический завод (ВМЗ) (входит в Объеди-
ненную металлургическую компанию) пока не 
раскрывает своих показателей.  Однако на пред-
приятии отмечают снижение объемов выпуска труб 
большого диаметра и сохранение на уровне пред-
ыдущего года производства нефтегазопроводных 
труб и труб общего назначения. Кроме того, по ито-
гам трех кварталов на предприятии фиксировали 
снижение объемов производства железнодорож-
ных колес в пределах 7% к аналогичному перио-
ду прошлого года. «Снижение в основном связано 
с пересмотром нефтегазовыми компаниями части 
своих планов. Тем не менее ВМЗ продолжал инве-
стировать в модернизацию действующих и в соз-
дание новых производств востребованных на рын-
ке нефтегазопроводных, насосно-компрессорных 
и обсадных труб», — сообщили на ВМЗ. В 2017 
году в связи с возобновлением проектов маги-
стральных трубопроводов предприятие надеется 
на улучшение ситуации, хотя и не ожидает прорыв-
ного роста. «В условиях экономической неопреде-
ленности, актуальной для нашей отрасли, в 2017 
году трубники будут продолжать улучшение каче-
ства выпускаемой продукции, сокращение издер-
жек и повышение эффективности производства. 
Резких изменений на трубном рынке мы не ожида-
ем», — говорят на предприятии.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ ПОДДЕРЖАТ ПО-
НОВОМУ В связи с прогнозами минпрома Ни-
жегородской области по снижению индекса пром-
производства до 102–102,5% в 2017 году, власти 
пересматривают меры поддержки предприятий. 
В частности, региональная программа развития 
промышленности и инноваций признана устарев-
шей, и министерство совместно с участниками 
рынка и Нижегородской ассоциацией промыш-
ленников и предпринимателей разрабатывают но-
вый документ. В нем обещают учесть все новше-
ства федеральных мер стимулирования и внести 
инициативы производственников. Так, в Нижего-
родской области на базе НКО «Фонд содействия 
развитию венчурных инвестиций» создается соб-
ственный фонд поддержки промышленности с 
объемом финансирования 90 млн руб. и перспек-
тивой дальнейшего его увеличения. Предприятия 
смогут получать займы объемом 20–50 млн руб. 
под 5% годовых на условиях софинансирования 
с федеральным Фондом развития промышленно-
сти (ФРП) в пропорции 70/30. Другим действен-
ным инструментом призван стать специальный 
инвестиционный контракт (СПИК), который по-
зволит обнулить ставки по налогам на прибыль, 
имущество и по земельному налогу для новых 
производств при условии, что объем инвести-
ций в них будет не менее 750 млн руб. Данный вид 
поддержки предоставляется на срок до десяти 
лет: половина этого времени отводится на созда-
ние производства, остальное — на обеспечение 
операционной прибыли. Кроме того, правитель-
ство делает ставки на развитие технопарков, рас-
считывая привлечь в них потенциальных инве-
сторов. Также предприятия смогут рассчитывать 
на федеральную помощь: в 2016 году от Нижего-
родской области в ФРП было подано 34 заявки на 
8,2 млрд руб., из которых поддержка оказана на 
сумму 625 млн руб. Регион также продолжит сти-
мулировать отрасли традиционными налоговыми 
преференциями.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО ДЕЛАЕТ СТАВКИ 
НА РАЗВИТИЕ ТЕХНОПАРКОВ, РАССЧИ-
ТЫВАЯ ПРИВЛЕЧЬ В НИХ ПОТЕНЦИАЛЬ-
НЫХ ИНВЕСТОРОВ

МИНПРОМТОРГ СОВМЕСТНО С УЧАСТ-
НИКАМИ РЫНКА И НИЖЕГОРОДСКОЙ 
АССОЦИАЦИЕЙ ПРОМЫШЛЕННИКОВ 
И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ РАЗРАБАТЫ-
ВАЮТ НОВУЮ РЕГИОНАЛЬНУЮ ПРО-
ГРАММУ РАЗВИТИЯ ПРОМЫШЛЕННО-
СТИ И ИННОВАЦИЙ

«ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
РАБОТАЛА В ОЧЕНЬ 
ХОРОШЕМ ТЕМПЕ» 
 ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР НИЖЕГОРОДСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ ПРОМЫШЛЕННИКОВ И ПРЕД-
ПРИНИМАТЕЛЕЙ ВАЛЕРИЙ ЦЫБАНЕВ ОБ ИТО-
ГАХ РАБОТЫ ПРЕДПРИЯТИЙ.
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— Илья Сергеевич, с какими производственными 
результатами «ИНКОМ» завершил 2016 год? Как изме-
нились они по сравнению с 2015 годом?

— В 2016 году перед нами стояла задача освоить про-
изводство жгутов проводов по всем видам сельхозтехни-
ки. Для этого мы нарастили производственные мощности, 
закупили автоматизированное оборудование швейцар-
ского производства, в России аналогичное оборудование 
не производится, а также увеличили численность персо-
нала с 280 до 360 человек. Дополнительное оборудова-
ние и численность персонала позволили нам нарастить 
количество заказов, освоить новые виды продукции и 
увеличить объемы ее выпуска. Итогом стало увеличение 
клиентов в сегменте сельхозтехники на треть. Исходя из 
политической ситуации и тенденций по валютным коле-
баниям, мы сделали ставку именно на это направление, и 
выбор оказался верным. Сегодня отрасль активно разви-
вается и получает государственное финансирование. Она 
экономически оправдана с точки зрения бизнеса. Это ка-
сается и экспорта, и внутреннего рынка. Сегодня более 30 
стран покупают сельхозтехнику от производителей, кото-
рые в своих изделиях применяют жгуты проводов завода  
«ИНКОМ». В структуре нашего производства сельхозна-
правление сейчас занимает примерно 30%, автомобиль-
ная отрасль — около 50%, прочие — 20%. 

— Какие еще факторы повлияли на итоги работы?
— Мы уделили особое внимание стратегическим на-

правлениям работы и сделали ставку на госпрограммы 
«Школьный автобус» и «Автомобили скорой помощи». 
Этот сегмент в 2016 году также дал положительный ре-
зультат: нам удалось увеличить выручку в этом направ-
лении. Важным моментом стало прямое заключение кон-
тракта с Горьковским автомобильным заводом «Группы 
ГАЗ». Несмотря на территориальную близость, мы не со-
трудничали с холдингом более 10 лет, но в 2016 году на-
ладили взаимодействие и охватили значительную часть 
номенклатуры линейки автомобилей семейства Next и 
«Бизнес». Также мы развиваем сотрудничество с Павлов-
ским автобусным заводом «Группы ГАЗ». В итоге выруч-
ка нашего предприятия выросла на 20%. Конечно, сравни-
вать выручку и рентабельность проекта нельзя — здесь 
нет прямой зависимости, на прибыль влияет волатиль-
ность валюты, уровень заработной платы по регионам в 
отрасли и стоимость услуг естественных монополий. В 
итоге мы нарастили выручку, но рентабельность продаж 
при этом несколько снизилась. Но в целом у нас наблюда-
ется рост в натуральном выражении.

— Какие наиболее важные события 2016 года, по 
вашему мнению, оказали особое влияние на состоя-
ние отрасли? Какие стали наиболее значимыми для 
компании? 

— Я бы отметил госпрограммы поддержки автопроиз-
водителей. Они стали более клиентоориентированными, 
интенсивными, адресными и конкретными с точки зре-
ния сроков финансирования. Кроме того, программы бы-
ли внедрены не только с точки зрения поддержки рын-
ка, но и стимулирования спроса на автопром. Это дало 
определенный результат, и в 2016 году мы достаточно ак-
тивно поучаствовали в этом процессе. Много автомоби-
лей, автобусов и спецтехники произведены с использо-
ванием наших изделий. По нашим подсчетам, около 70% 
производителей LCV (легкие коммерческие автомобили) 
используют наши жгуты проводов. Другим важным мо-
ментом стала стабилизация курсовых волн и формирова-
ния цены исходя из этого. Не менее значимым моментом 
стало снижение процентных ставок банковских креди-
тов: в конце года нам удалось привлечь деньги корпора-
ции МСП под весьма адекватный процент. Нам удалось 
реструктурировать кредитный портфель, и это дало поло-
жительные результаты. 

— Как экономическая ситуация последних лет от-
разилась на результатах компании? 

— Мировые политические и экономические момен-
ты сыграли нам на руку: внутренний рынок стал расти. 
Полагаю, у власти и бизнеса есть некое понимание то-
го, что российские деньги должны оставаться в стране. 

Это дает возможность работать таким предприятиям, как 
«ИНКОМ». Конечно, в работе только на российских по-
требителей есть и определенные сложности, поскольку 
валютные издержки отражаются на формировании цены 
и ее сложности согласования с заказчиками. Но и у ино-
странных предприятий появилась заинтересованность в 
локализации комплектующих, в том числе нашей продук-
ции. Диалог стал активнее. Для рынка важны два факто-
ра: качество продукции и ее стоимость. Эти два фактора 
важны и для нас, именно их мы и ставим на первое место, 
поэтому курсовые колебания сделали иностранных потре-
бителей более сговорчивыми. Однако важным и сложным 
моментом помимо всего этого является ограничение до-
ступа к иностранным финансовым ресурсам — соответ-
ственно, кредитная обеспеченность бизнеса падает. Рост 
ставки рефинансирования также сказался, в итоге сни-
зился доступ к кредитным средствам.

Кроме импортных составляющих в нашу продукцию 
входит еще и фактор цен LME (Лондонская биржа ме-
таллов): несмотря на то, что Россия богата природны-
ми ресурсами, мы привязаны к внешним факторам. Ка-
залось, курс падает, но растет цена на медь, поэтому 
прямой корреляции от курса не происходит. И не всегда 
наш потребитель понимает, что на импортную составля-
ющую изделия влияют не только курсовые разницы, но и 
стоимость сырья.

— Насколько конкурентен российский рынок про-
изводства жгутов проводов? Много ли на нем ино-
странных игроков? Как чувствует себя «ИНКОМ» 
на этом рынке?

— Наша отрасль достаточно четко сегментирована: 
большинство предприятий сотрудничают с так называе-
мым монопотребителем. Завод «ИНКОМ» пошел несколь-
ко по иному сценарию: мы постарались максимально пре-
доставить свои услуги каждому из сегментов рынка для 
того, чтобы быть наиболее конкурентоспособными. Это 
касается крупносерийного, мелкосерийного, а также экс-
периментального производства. Каждый сегмент имеет 
свою специфику по срочности выпуска продукции. И мы 
постарались подстроиться под требования рынка. В каж-
дом сегменте нам приходится конкурировать с опреде-
ленным игроком, но мы стараемся диверсифицировать 
направления и заходим на рынок с определенной долей, 
которая не является критичной для действующих участни-
ков. Поэтому мы формируем сбалансированный пакет за-
казов, успешно сосуществуем и конкурируем в разных ви-
дах нашей деятельности. Распределение было важно и с 
точки зрения сезонности, поэтому мы соблюдаем «пере-
крестное» правило: когда в одном сегменте наблюдается 
спад, в другом, наоборот, идет подъем. Таким образом, мы 
более эффективно загружаем производственные мощно-
сти и распределяем финансовые потоки. 

— Кто ваши основные партнеры? Какие контракты 
компания планирует заключить в ближайшее время? 

— Это крупные автосборочные предприятия, произ-
водители сельскохозяйственной и бытовой техники. Кур-
совые колебания активизировали иностранных произ-
водителей на выпуск продукции в России. Сейчас мы 
согласовываем переводные параметры по технической 
части — сечение проводов и применение комплектаций. 
Мы предлагаем аналоги, которые технически подходят 
для замены иностранных комплектующих. Производство 
в нашей стране для иностранцев становится выгодным 
и целесообразным. 

— Какие крупнейшие проекты на российском рын-
ке интересны в перспективе? 

— Сейчас активно прорабатывается перспектива со-
трудничества с одним из крупнейших российских пред-
приятий, его название мы пока не разглашаем по опре-
деленным причинам. В 2019–2020 годах мы планируем 
начать сотрудничество с АвтоВАЗом: на данный момент 
мы обозначили себя потенциальным поставщиком. Сей-
час заключен договор на поставку нашей продукции 
в тестовые системы, используемые при производстве 
автомобилей на АвтоВАЗе. Также «ИНКОМ» является по-
ставщиком второго уровня для АвтоВАЗа. А зная специ-
фику требований к поставщикам по политике качества, 
это направление мы взяли на вооружение на 2018–2019 
годы для соответствия требованиям концерна. «Пола-
гаем, что это позволит нам выйти на контрактную мощ-
ность». АвтоВАЗ — это массовые изделия, они не мар-
жинальные, но потоковая часть производства важна, и 
полагаем, что выручка на старте проекта может составить 
от 500 млн руб. до 1,5 млрд руб. 

— Какие задачи ставит перед собой компания?
— Стратегические задачи на ближайшие пять лет — 

это четырехкратный рост выручки предприятия. Это до-
статочно амбициозная задача, которая потребует боль-
ших организационных и финансовых усилий. Есть планы 
по развитию филиальной сети в России — открытие пред-
ставительств на юге страны и территориальное прибли-
жение к АвтоВАЗу, следовательно, и численность нашего 
персонала увеличится. Кроме того, мы планируем расши-
ряться в регионе. Еще мы активно прорабатываем сферу 
ВПК для поставки нашей продукции. Что касается даль-
нейших перспектив на зарубежном рынке, мы пока не рас-
сматриваем данное направление: сейчас есть очень ем-
кий сегмент на внутреннем рынке, на котором следует 
сосредоточить усилия. Сегодня не совсем понятен вектор 
развития внешней политики, поэтому на зарубежных рын-
ках есть большие риски.

«70% ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ LCV ИСПОЛЬЗУЮТ 
НАШИ ЖГУТЫ ПРОВОДОВ»
Экономическая ситуация последних лет открыла для промышленности солидные перспективы на внутреннем рынке: 
производители комплектующих для автомобилей вышли в плюс и заключили долгосрочные контракты с ведущими 
автоконцернами. Генеральный директор завода жгутовых технологий «ИНКОМ» Илья ЧЕРНЕВ рассказывает об итогах 
работы предприятия в 2016 году и перспективах развития отрасли автокомпонентов.

ООО «ИНКОМ»
Нижний Новгород, 
ул. Июльских дней, 1
тел. +7 (831) 4-111-112
www.incomplant.comР
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Guide: Михаил Викторович, до выборов нового 
законодательного собрания Нижегородской об-
ласти, которые состоялись в сентябре, вы руко-
водили комитетом по экономике и промышлен-
ности. На ваш взгляд, какие основные задачи 
удалось решить комитету в ушедшем году?
Михаил Гапонов: В первую очередь я бы хотел 
отметить работу комитета, связанную с подго-
товкой изменений в федеральном законе «О го-
сударственном оборонном заказе» (ГОЗ). Про-
шло меньше года со дня принятия закона, и на 
федеральном уровне была услышана необходи-
мость внести в этот нормативный акт серьезней-
шие коррективы, о которых говорили нижегород-
ские промышленники и депутаты законодатель-
ного собрания. Была проделана колоссальная 
работа с ведомствами, профильными подраз-
делениями регионального и федерального пра-
вительств, сформировано общественное мне-
ние, проведено множество совещаний с руково-
дителями промышленных предприятий. Нема-
лую роль в том, что наши поправки были учтены 
в новой редакции закона, сыграл и аппарат пред-
ставительства президента в Приволжском феде-
ральном округе. В результате наша цель — соз-
дать условия для эффективного развития обо-
ронной промышленности и для исполнения ГОЗа 
в срок — была достигнута. Благодаря проделан-
ной работе, предприятия получили возможность 
рассчитываться по цепочке кооперации, выде-
лять средства на командировки сотрудникам, со-
вершенствовать материально-техническую базу, 
стабильно сдавать продукцию и платить зарпла-
ту. Я считаю, что это главное достижение с точки 
зрения законодательной деятельности и показа-
тель того, что работа была правильно и эффек-
тивно организована.
G: Тем не менее в редакции закона сохранилось 
положение, которое сузило круг банков, с кото-
рыми могут работать исполнители ГОЗа. Как это 

ограничение отразилось на деятельности регио-
нальных банков?
М. Г.: Во-первых, мы и не добивались кор-
ректировки этого положения, у нас были дру-
гие цели. Во-вторых, еще задолго до принятия 
этого закона некоторые региональные предпри-
ятия, которые являются исполнителями ГОЗа, 
перевели средства, поступающие по госкон-
трактам на счета федеральных банков. Таким 
образом, местные банки оказались готовы к 
возможным изменениям. 
G: Если говорить в целом о сотрудничестве за-
конодательного собрания Нижегородской обла-
сти V созыва с региональным правительством, 
насколько оно было эффективным?
М. Г.: На мой взгляд, за прошедшие годы нам 
удалось выстроить эффективную систему ра-
боты между законодательным собранием и пра-
вительством области по инвестиционным про-
ектам. В частности, после предложения област-
ного парламента, во время рассмотрения прио-
ритетных инвестпроектов, правительство стало 
более тщательно изучать вопрос источников их 
финансирования. Сделано это для того, чтобы 
исключить ситуации, когда, например, источни-
ком финансирования проекта является корпора-
тивный заем со ставкой 16% годовых, который не 
подразумевает получения прибыли. Правитель-
ство приняло точку зрения законодательного со-
брания о неэффективности подобных проектов 
с точки зрения поступлений в бюджет. В целом, 
я считаю, уровень проработки инвестиционных 
проектов в регионе очень хороший благодаря со-
вместной системной работе законодательной и 
исполнительной власти. 

Отдельно я бы отметил закон «О промыш-
ленной политике». Это рамочный нормативный 
акт, который определяет цели и задачи реализа-
ции промышленных проектов и набор допусти-
мых методов, стимулирующих их реализацию. 

Этот закон позволяет понять инвестору, чего от 
него ждут региональные власти и на какие меры 
поддержки он может рассчитывать. Благодаря 
закону «О промышленной политике» в регионе 
за последние годы удалось реализовать более 
150 проектов.
G: Если перейти к банковскому рынку Ниже-
городской области… В прошлом году система 
потеряла несколько игроков — лицензии были 
отозваны у банка «Богородский», «Форус Бан-
ка», Объединенного нацбанка, Профессиональ-
ного кредитного банка. Насколько это суще-
ственные потери?
М. Г.: Я не заметил существенных изменений на 
рынке после того, как это произошло. Банк Рос-
сии продолжает работу по наведению порядка в 
банковской системе. Есть формальные требова-
ния, есть содержательные требования, несоот-
ветствие формальным и содержательным тре-
бованиям — повод для прекращения деятельно-
сти банка, что и произошло. У меня нет никаких 
оснований полагать, что Банк России был излиш-
не требователен — его решения на устойчивость 
региональной банковской системы не повлияли. 
Процесс отзыва лицензий у банков, которые не 
справляются с работой и в результате уходят с 
рынка, уже воспринимается как привычный. 
G: В конце прошлого года ЦБ РФ предложил 
внести изменения в процедуру санации банков. 
Полномочия, которые сейчас принадлежат АСВ, 
предлагается передать структуре, полностью по-
дотчетной Центробанку. Финансироваться рабо-
та этой структуры предположительно будет из 
специального фонда, созданного на средства ре-
гулятора. Как вы оцениваете этот законопроект? 
М. Г.: На мой взгляд, определенная логика в 
этом есть. Хотя нет никаких оснований утверж-
дать, что АСВ неэффективно выполняет свою ра-
боту, за результат санации банков отвечает ЦБ. 
Именно поэтому он имеет право определить, ка-
ким образом это лучше сделать. Если законопро-
ект будет принят, то ход санации банков будет вы-
веден из-под возможного субъективного факто-
ра состояния организации-санатора. 
G: Еще один инструмент, который сейчас актив-
но обсуждается, — это облигации федерально-
го займа (ОФЗ) для населения. Предполагает-
ся, что они могут стать альтернативой банков-
ским вкладам, доходность которых снижается. 
Насколько это перспективный механизм привле-
чения средств, источник пополнения пассивов? 
Может ли этот продукт оказаться востребован-
ным у граждан?
М. Г.: По моим наблюдениям, ориентируясь на 
экономическую ситуацию, граждане перешли от 
потребительской стратегии поведения к сбере-
гательной. На практике это выражается в том, 
что они стараются формировать вклады, при-
чем в пределах размера компенсации. Что ка-
сается востребованности различных сберега-
тельных инструментов, то в разных городах она 

разная, и, например, рынок столиц сильно от-
личается от рынка крупных городов, тем более 
от районных центров. Поэтому унификация фи-
нансовых инструментов сегодня бессмыслен-
на. Я полагаю, что на федеральном уровне ОФЗ, 
возможно, будут востребованы, в Нижегород-
ской области этот инструмент вряд ли сыграет 
значительную роль.
G: Как на фоне увеличения пассивной базы из-
менилось поведение банков в сегменте корпора-
тивного кредитования?
М. Г.: Действительно, пассивная база сейчас 
формируется неплохо. Но, к сожалению, бан-
ки испытывают дефицит качественных заемщи-
ков. Сегодня это основная проблема региональ-
ной банковской системы. Требования Банка Рос-
сии к заемщикам возрастают, и это объективная 
реальность. Спорный вопрос, хорошо ли это для 
экономики, но ЦБ отвечает за стабильность всей 
банковской системы, а мы — за стабильность вве-
ренных нам средств организаций, и с этой точки 
зрения ужесточение требований оправдано.

Еще один нюанс связан с тем, что сегодня у 
большого количества заемщиков есть относи-
тельно качественные залоги, но банк не может 
превращаться в ломбард. Наша цель — не скон-
центрировать у себя залоговые объекты, кото-
рые потом придется продавать, а уделять боль-
ше внимания анализу состояния бизнеса. Банки 
хотят и готовы кредитовать предпринимателей, 
но, к сожалению, темпы роста кредитного пред-
ложения со стороны качественного заемщика не 
соответствуют темпам роста пассивной базы.
G: Каким, на ваш взгляд, будет 2017 год для 
бизнеса и для экономики Нижегородской обла-
сти в целом?
М. Г.: Мы ждем обычного трудового года. Нуж-
но понимать, что нет никаких оснований рассчи-
тывать на бурный экономический рост. Но не 
прав тот бизнесмен, который умеет зарабатывать 
только на росте. С другой стороны, я не жду и ни-
каких алармистских сценариев, ухудшения со-
стояния экономики, существенного спада. Вот 
так где-то около ноля экономические показате-
ли и будут колебаться. Настоящий предпринима-
тель должен уметь работать в таких условиях, за-
рабатывать деньги, формировать налогооблага-
емую базу, получать прибыль, платить зарплату 
и даже развивать бизнес.

Что касается региональной экономики, то 
предприятия региона доказали, что умеют ра-
ботать в сложной ситуации. Это связано с тем, 
что в структуре экономики Нижегородской обла-
сти высока доля глубокой переработки, что ГОЗ, 
на который приходится существенная часть про-
мышленных заказов, выполняется в срок. Поэ-
тому, я считаю, Нижегородская область сохра-
нит существующие темпы, что некоторый рост по 
итогам 2017 года мы получим, с вызовами спра-
вимся, хотя для всего этого потребуется труд.
Беседовала АЛЕКСАНДРА ВИКУЛОВА

«ПРЕДПРИЯТИЯ РЕГИОНА ДОКАЗАЛИ, 
ЧТО УМЕЮТ РАБОТАТЬ В СЛОЖНОЙ СИТУАЦИИ»  
О РОЛИ НИЖЕГОРОДСКОГО ПАРЛАМЕНТА В КОРРЕКТИРОВКАХ ФЕДЕРАЛЬНЫХ НОРМАТИВНЫХ 
АКТОВ В 2016 ГОДУ И О ПЕРСПЕКТИВАХ РАЗВИТИЯ РЕГИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКИ В 2017 ГОДУ 
РАССКАЗЫВАЕТ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ АО КБ «АССОЦИАЦИЯ», ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕ-
ДАТЕЛЯ  ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ МИХАИЛ ГАПОНОВ.
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ОРИЕНТАЦИЯ НА ЭКСПОРТ
Финансовые показатели поставщика кольцевой 

заготовки для гражданского авиастроения, общего и 
энергетического машиностроения ПАО «Русполимет», в 
2016 году оказались лучше, чем в 2015-м. Несмотря на то, 
что на предприятии незначительно снизилась выручка, 
оно нарастило объемы продаж продукции на экспорт 
до 11 млн евро, говорит Виктор Клочай. В 2017 году 
предприятие планирует увеличить объемы экспортных 
поставок на 22% до 9 млрд руб. по сравнению с 2016 
годом. По его словам, «Русполимет» выиграл два тендера 
на сумму около 35 млн евро на поставки своей продукции 
для компании Honeywell (США).

Успешно позиционировать себя на зарубежных рын-
ках заводу во многом помогла программа модернизации, 
которая длилась в течение нескольких лет и в основном 
объеме была завершена в 2016 году. Так, в мае прошло-
го года на «Русполимете» состоялся запуск ковочного 
пресса усилием 3,5 тыс. т итальянского производите-
ля Danieli. Пресс обрабатывает слитки диаметром до 
1200 мм и массой до 12 т и обеспечивает выпуск поковок 
различного вида — тел переменного сечения, заготовок 
на валки. Также он работает на подкатку для кольцепро-
катного производства. С запуском пресса возможности 
предприятия существенно расширились.

Вместе с ковочным прессом Danieli начал работать 
новый автоматизированный рельсовый манипулятор 
грузоподъемностью 12 т. Эта машина позволяет за 
 35–50 сек. после выемки изделия из печи отправить его 
на закалку, что обеспечивает более высокий уровень 
обработки продукции и меняет процесс ее производ-
ства в целом. Кроме того, на «Русполимете» были уста-
новлены новые термические и нагревательные печи, в 
том числе 14-тонная печь электрошлакового переплава 
на участке спецметаллургии. Все в комплексе повышает 
технологические мощности и компетенции «Руспо-
лимета», позволяет обеспечить предприятие новыми 
заказами.

Модернизация «Русполимета» продолжена, хотя 
основной её десятилетний этап был успешно завершен 
в прошлом году — в год празднования полуторавекового 
юбилея предприятия.

В феврале завод планирует запустить еще одну 
печь электрошлакового переплава, а во втором по-
лугодии установить радиальноковочную машину, 
что расширит продуктовую линейку предприятия. 
«Поскольку наши клиенты ждут от нас не просто 
полуфабрикатов, а готовых изделий, то развитие 
механической обработки остается генеральной за-
дачей, которую компания будет реализовывать в 2017 
году», — подчеркнул Виктор Клочай.

«ДРОБМАШ» МОБИЛИЗОВАЛСЯ
Завод «Дробмаш» в 2016 году расширил производ-

ство. Предприятие, которое раньше специализирова-
лось на стационарной дробильно-сортировочной техни-
ке, выпустило первые мобильные машины. Реализация 
проекта проходила с государственной поддержкой: по 
соглашению с федеральным Фондом развития промыш-
ленности и по программе субсидирования Минпром-
торга РФ. К 2020 году предприятие выпустит 18 новых 
видов ДСО с учетом дополнительных модификаций. Но 
уже в прошлом году новые машины нашли своих поку-
пателей. Пока оборудование поставляется в основном 
заказчикам из России, хотя в перспективе «Дробмаш» 
планирует выйти на зарубежные рынки — в страны 
Ближнего Востока и Южной Америки.

Кроме того, в прошлом году предприятие пошло 
по пути диверсификации бизнеса, трансформировав 
площадку в промышленный парк, его резидентами 

стали компании, в уставном капитале которых, в том 
числе, участвует «Дробмаш». Так, в Выксе появилось 
ООО «Промтехника-Приволжье», которое занимается 
производством доильных роботов «Чародей» по бель-
гийской технологии. ООО НПП «Транскузмаш» планирует 
выпускать демпфирующие устройства для вагонострои-
тельных предприятий, ООО «Гордробмаш» займется 
производством лебедок для горной промышленности. 
В результате была реорганизована площадка самого 
«Дробмаша», который переехал в один корпус, тогда 
как раньше производственные мощности занимали всю 
территорию, осложняя логистику.

В 2017 году «Дробмаш» планирует освоить выпуск 
новых видов продукции, для чего был модернизирован 
один из цехов. Предприятие планирует выпускать сна-
чала вспомогательную, а потом и основную стапельную 
оснастку для авиастроения, устройства для транспор-
тировки различных видов топлива и отходов компаний 
атомной отрасли, а также локализовать производство 
техники для очистки русел рек. Компания ведет пере-
говоры с банками о предоставлении инвестиционного 
кредита на 600–700 млн руб. «в длинную». 

КОСМИЧЕСКИЕ ТЕМПЫ
Как сообщил Виктор Клочай в рамках проекта по-

рошковой металлургии «Гранком», планируется начать 
производство металлических порошков и гранул на базе 
технопарка «Саров» в поселке Сатис Нижегородской 

области. Речь идет об инструментальных сталях, которые 
используются в машиностроении, жаропрочных сталях 
для авиастроения и энергетического машиностроения и 
быстрорежущих сталях. Металлические порошки могут 
реализовываться на рынок в готовом виде и использо-
ваться для нужд «Русполимета». Объем инвестиций в 
проект превышает 1 млрд руб. Он реализовывается софи-
нансированием со стороны «Русполимета», технопарка и 
Фонда развития промышленности. Предполагается, что 
в перспективе на той же площадке будет пущена линия 
по капсулированию порошков и их газостатированию. 
Металлические заготовки, произведенные таким об-
разом, более однородны по составу, обладают повы-
шенной твердостью, прочностью и пластичностью, чем 
полученные литьем. По словам Виктора Клочая, сейчас 
полностью готов инженерный и технологический проект 
будущего производства. В марте «Гранком» планирует 
приступить к строительству предприятия, и до конца 
лета — подписать контракты на поставку оборудова-
ния. Таким образом, если поставка оборудования будет 
выполнена весной 2018 года, то к концу лета 2018 года 
предприятие сможет его запустить, рассказывает Виктор 
Клочай, добавляя, что это «космические темпы».
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По всем фронтам
ПРОИЗВОДИТЕЛЬ КОЛЬЦЕВОЙ ЗАГОТОВКИ ДЛЯ МАШИНОСТРОЕНИЯ «РУСПОЛИМЕТ» ЗАВЕРШИЛ ИНВЕСТИЦИОННУЮ ПРОГРАММУ, КОТОРАЯ ДЛИЛАСЬ ДЕСЯТИ-
ЛЕТИЕ, А ПОСТАВЩИК ДРОБИЛЬНО-СОРТИРОВОЧНОГО ОБОРУДОВАНИЯ ЗАВОД «ДРОБМАШ» ДИВЕРСИФИЦИРОВАЛ БИЗНЕС. ОБ ЭТОМ СООБЩИЛ ПРЕДСЕДА-
ТЕЛЬ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ ОБОИХ ПРЕДПРИЯТИЙ ВИКТОР КЛОЧАЙ.
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Последние два года предприятиям оборонно-про-
мыш ленного комплекса работать стало гораздо 
сложнее. Поправки, внесенные в закон «О гособорон-
заказе» (ФЗ № 275) в 2015 году, ужесточили систему 
контроля исполнения ГОЗа. Но в прошлом году ниже-
городские промышленники добились пересмотра не-
которых законодательных норм. В частности, голов-
ные исполнители ГОЗа получили возможность фи-
нансировать закупки необходимого сырья и комплек-
тующих для выполнения ГОЗа из авансовых платежей 
и использовать их для покрытия кредитов на текущую 
деятельность. Кроме того, был скорректирован ме-
ханизм перечисления прибыли после частичного ис-
полнения контракта головным исполнителем и соис-
полнителем ГОЗа по заказам с длительным техноло-
гическим циклом. Также предприятиям разрешили 
списывать средства со спецсчетов для выплат соци-
альных гарантий и компенсаций сотрудникам. Реша-
ющую роль в этом сыграло обсуждение законопроек-
та на совете законодателей в Санкт-Петербурге в мае 
2016 года, когда депутаты нижегородского парламен-
та представили свои поправки коллегам из других ре-
гионов и они были поддержаны комиссией по эконо-
мической и промышленной политике.

Тем не менее проблемы остались: деньги на спе-
циальных счетах банков по-прежнему невозможно 
использовать как собственные средства предприя-
тий — соответственно, оплачивать расходы на обо-
рудование по лизинговым схемам, необходимую 
для выполнения заказа электроэнергию, а также ко-
мандировочные сотрудникам. Кроме того, отмечают 
участники рынка, предприятиям по-прежнему при-
ходится открывать множество счетов для каждого 
соисполнителя ГОЗа, что приводит к дополнитель-
ным расходам на их обслуживание.

Эти и другие сложности заставляют оборонные 
предприятия снова добиваться корректировки фе-
дерального законодательства. Свои предложения 
нижегородские промышленники направили в коми-
тет по обороне и безопасности Совета Федерации. 
Он учел предложения коллег из регионов и положил 
их в основу рекомендаций, направленных в Госду-
му и Правительство РФ. В их числе пожелания Цен-
тробанку разработать меры, касающиеся процент-
ной политики уполномоченных банков в отношении 
кредитов головным исполнителям ГОЗа. Кроме того, 
предприятия просят предоставить им право пере-
числять остатки средств со спецсчета по исполне-
нию госконтракта на иные счета.

Оборонщики полагают, что и в этот раз их пред-
ложения будут учтены. «Если один раз законода-
тельному собранию, НАПП и промышленникам уда-
лось отстоять интересы бизнеса и отредактировать 
спорные моменты в законе, то и второй раз может 
получиться», — надеется заместитель генерально-
го директора Нижегородской ассоциации промыш-
ленников и предпринимателей Виктор Зеленкевич. 

ПРЕДПРИЯТИЯ ЗАГРУЖАЮТ КОН-
ТРАКТАМИ Впрочем, вопреки сложностям, ни-
жегородские предприятия с исполнением гособо-
ронзаказа справляются вполне успешно. Глава ко-
митета по экономике и промышленности Нижегород-
ской области, генеральный директор Арзамасского 
приборостроительного завода Олег Лавричев гово-
рит, что ГОЗ 2016 года выполнен в полном объеме. 
По его словам, если у предприятий и возникали на-
кладки, все ситуации в обязательном порядке были 
согласованы с Минобороны. Замминистра промыш-
ленности, торговли и предпринимательства Ниже-
городской области Игорь Сазонов рассказал, что 
объем промышленного производства по ГОЗ в 2016 
году вырос на 10%, а доля предприятий ОПК в об-
щей структуре впервые превысила 20% и достиг-
ла 240 млрд руб. Число подписанных контрактов по 
ОПК в прошлом году возросло более чем в два раза. 
По словам господина Сазонова, в 2017 году отрасль 
ожидает рост на 13%.

Тем не менее участники рынка и наблюдатели не 
вполне разделяют министерский оптимизм. Так, гене-
ральный директор Нижегородской ассоциации про-
мышленников и предпринимателей Валерий Цыба-
нев отмечает, что 2016 год стал последним «жирным» 
периодом для предприятий ОПК. «По некоторым на-
правлениям и отдельным видам техники уже в 2017 
году идет снижение. В 2018 году программа госпере-
вооружения уже будет практически завершена и пой-
дет спад контрактов», — подчеркнул господин Цы-
банев. По его словам, ситуация осложняется тем, что 
далеко не у всех оборонных заводов есть производ-
ство гражданской продукции, хотя многие, оценивая 
свои перспективы, уже начали задумываться о ди-
версификации. Это потребует не только времени, но 
и вложений в модернизацию. Например, подчеркнул 
генеральный директор НАПП, предприятия радиоэ-
лектронной отрасли вряд ли смогут конкурировать с 
восточными лидерами рынка бытовой техники и про-

изводить превосходящие по качеству мониторы или 
телевизоры в условиях распределенного рынка. «Мне 
кажется, государство должно изыскивать возможно-
сти для новых заказов. Это важно для технической, 
экономической и промышленной безопасности», — 
отмечает господин Цыбанев.

БАНКИ ПОНЕСЛИ РАСХОДЫ Сложно-
сти работы в условиях новых норм законодательства 
о ГОЗ отмечают и уполномоченные банки. Сегодня в 
Нижегородской области к целевому сегменту военно-
промышленного комплекса, обсуживаемого банками, 
относятся 60 предприятий и организаций. Но с учетом 
поставщиков разных уровней количество таких компа-
ний исчисляется сотнями. В частности, Волго-Вятский 
банк Сбербанка России на территории региона в рам-
ках закона о ГОЗе оказывает услуги банковского со-
провождения более чем 300 нижегородским предпри-
ятиям. У банка открыто около 100 счетов головным 
исполнителям госконтрактов и 5,2 тыс. соисполни-
телям. В нижегородском филиале ВТБ в рамках про-
граммы сопровождения ГОЗ открыто более 2 тыс. от-
дельных банковских счетов, при этом на головных ис-
полнителей приходится 5% счетов, а на соисполните-
лей — 95%. Последний, в частности, в рамках закона 
о гособоронзаказе обслуживает НИТЕЛ, ЦНИИ «Буре-
вестник», ННИПИ «Кварц», НАЗ «Сокол», заводы «Те-
плообменник» и «Красное Сормово», ЦКБ «Лазурит», 
Нижегородский машиностроительный завод и дру-
гие. «Безусловно, число клиентов, выполняющих ГОЗ, 
с момента вступления в силу закона ФЗ №275 увели-
чилось. С сентября 2015 года филиал ВТБ в Нижнем 
Новгороде принял на обслуживание 358 новых клиен-
тов», — рассказывает управляющий нижегородским 
филиалом банка ВТБ Игорь Рожковский.

При этом банки, уполномоченные сопровождать 
гособоронзаказ, и раньше работали со многими участ-
никами рынка, которые помимо расчетных счетов от-
крыли и спецсчета по ГОЗ. «Так как это специализи-
рованная отрасль, количество игроков в ней не ме-
няется сильно, и практически все из них используют 
наши продукты. Сбербанк выделяет предприятия ОПК 
в целевой фокусный сегмент со специализированны-
ми продуктами», — рассказывает директор управле-
ния по работе с клиентами машиностроения Волго-
Вятского банка Сбербанка Константин Хрисанов.

Банкиры не скрывают, что аккредитованным кре-
дитным учреждениям приходится нести дополни-
тельные расходы, тем более что закон предписыва-
ет банкам вести финансовое сопровождение госкон-
трактов без взимания платы. Сбербанку, например, 
пришлось организовать центры проведения плате-
жей в Москве и Екатеринбурге. «Вместе с тем наша 
техническая инфраструктура по большому счету 
уже была готова. Мы активно развивали в послед-
ние годы системы дистанционного обслуживания, 
электронного документооборота, и они полностью 
подошли для работы в рамках ФЗ 275», — отмеча-
ет господин Хрисанов. С другой стороны, хотя аккре-
дитованные банки не получают доходов от операций 
по отдельному счету, сопровождение контрактов по 
ГОЗ позволяет наращивать клиентскую базу, а также 
предоставлять клиентам ГОЗ иные банковские про-
дукты и осуществлять кросс-продажи, приносящие 
доход, отмечает Игорь Рожковский.

Дополнительной статьей расходов для банков 
также становится организация и проведение обуча-
ющих семинаров для исполнителей ГОЗ, которые по-
зволяют снять все вопросы по работе в рамках но-
вого законодательства. В самом начале запуска си-
стемы банковского сопровождения контрактов ГОЗ 
сложности были и у клиентов, и у банков, напомина-
ет Игорь Рожковский: «Например, от клиентов посту-
пало много вопросов о том, какие подтверждающие 
документы необходимо предоставлять по той или 
иной операции, как получить номер отдельного сче-
та для его включения в контракт. Было неясно, как 
осуществить перевод иностранной валюты в пользу 
иностранного исполнителя в условиях, когда покуп-
ка валюты является запрещенной операцией по от-
дельному счету».

В целом участники рынка и власти смотрят в буду-
щее оборонно-промышленного комплекса с оптимиз-
мом. По словам замминстра промышленности Ниже-
городской области Игоря Сазонова, рост показателей 
предприятий ОПК в 2017 году составит 13%. Что ка-
сается инициируемых поправок нижегородских про-
мышленников к закону о ГОЗе, в Госдуме не исклю-
чают их поддержки. Как рассказал парламентарий 
Денис Москвин, участники рынка демонстрируют си-
стемный взгляд на проблему и комитет по промыш-
ленности Госдумы изучит их предложения.   

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ ОТКРЫЛА ВТОРОЙ ФРОНТ 
ПОПРАВКИ К ЗАКОНУ О ГОСОБОРОНЗАКАЗЕ (ГОЗ) С УЖЕСТОЧЕНИЕМ КОНТРОЛЯ ЕГО ИСПОЛНЕ-
НИЯ СОЗДАЛИ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ТРУДНОСТИ БОЛЬШИНСТВУ ПРЕДПРИЯТИЙ ОТРАСЛИ. НИЖЕГО-
РОДСКАЯ ОБЛАСТЬ В ЧИСЛЕ ДРУГИХ РОССИЙСКИХ СУБЪЕКТОВ ЛОББИРУЕТ ИЗМЕНЕНИЯ, КОТО-
РЫЕ ПОЗВОЛЯТ ВОЕННОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ РАБОТАТЬ БОЛЕЕ ЭФФЕКТИВНО ПРИ СОХРАНЕНИИ 
ДОЛЖНОГО КОНТРОЛЯ ГОСУДАРСТВА. ЧАСТЬ ПРИНЦИПИАЛЬНЫХ КОРРЕКТИРОВОК, ПРЕДЛОЖЕН-
НЫХ НИЖЕГОРОДСКИМИ ПРОМЫШЛЕННИКАМИ, УЖЕ БЫЛА УЧТЕНА В ПОПРАВКАХ К ФЕДЕРАЛЬ-
НОМУ ЗАКОНУ, ОБНОВЛЕННОМУ В 2016 ГОДУ. НО ЛОББИСТЫ НАСТАИВАЮТ НА ДАЛЬНЕЙШЕМ 
СМЯГЧЕНИИ УСЛОВИЙ РАБОТЫ И УЖЕ ПОДГОТОВИЛИ НОВЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ В ФЗ.   РОМАН  РЫСКАЛЬ, АННА ПАВЛОВА 

В ОБОРОННОМ ПРОМЫШЛЕННОМ 

КОМПЛЕКСЕ ЧИСЛО ПОДПИСАННЫХ 

КОНТРАКТОВ ВЫРОСЛО ВДВОЕ
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— Олег Вениаминович, как изменил-
ся профиль работы АПЗ со времени 
основания предприятия?

— Арзамасский приборостроитель-
ный завод был основан в 1957 году как 
предприятие по выпуску датчиков и при-
боров для авиации. Завод рос и разви-
вался вместе со страной: победы и до-
стижения, работа в условиях дикого 
рыночного поля перестройки, диверси-
фикация производства, освоение и за-
крепление на новых сегментах рынка. 
Массовое производство продукции граж-
данского назначения началось именно в 
перестроечные времена. Накопленный 
предприятием интеллектуальный потен-
циал, коллектив, «заточенный» работать 
с высочайшим уровнем ответственности, 
позволили создать изделия гражданско-
го назначения, пользующиеся спросом и 
по сей день. Тогда и появилось на заводе 
выражение «военное качество мирной 
продукции». Сейчас в активе АПЗ – при-
боры учета газа, воды, тепла, измери-
тельные системы алкогольной продук-
ции и различных многокомпонентных 
смесей, элементы гидравлики для до-
рожно-строительной техники, медицин-
ское оборудование. Арзамасские при-
боростроители справились и показали 
другим пример, как эффективно рабо-
тать в новых условиях.

Тема гражданской продукции не за-
крыта и на современном этапе, тем более 
что экономические условия легкими сно-
ва не назовешь. Но диверсификация про-
изводства идет уже на качественно ином 
уровне. Сейчас речь идет о создании со-
временных конкурентоспособных линеек 
«гражданки» с хорошим рыночным потен-
циалом и рентабельностью, о расширении 
рынков сбыта и значительной динамике 
продаж. Сегодня АПЗ напрямую экспор-
тирует продукцию в Казахстан, Беларусь, 
Киргизию, Молдавию, Армению, Монго-
лию, и это далеко не полный список.

— Но оборонная отрасль по-
прежнему остается для предприятия 
первостепенной?

— Разумеется. АПЗ в первую оче-
редь — одно из ведущих предприятий 
российского оборонно-промышленного 
комплекса. Наш насущный хлеб — про-
ектирование и производство приборов 
для авиационной, космической, ракетной 
отраслей. И создание Войск воздушно-
космической обороны России, рождение 
нового вида войск — Воздушно-космиче-
ских сил России — это важная для пред-
приятия тема. Это новые, поистине косми-
ческие, задачи, и, чтобы не потерять свою 
эффективность, завод модернизируется 
и качественно повышает профессиональ-
ный уровень кадрового состава.

— Какой объем производства прихо-
дится на долю ГОЗ?

— Предприятие обеспечивает выпол-
нение первоочередных задач безопасно-
сти страны, которые напрямую связаны с 
выпуском новой техники. Почти 90% про-
дукции производится в рамках ГОЗ. Гос-
оборонзаказ вырос и существенно за-
грузил заводские мощности, более того, 
потребовалось ввести в строй новый сбо-
рочный цех № 41, созданный с учетом са-
мых современных требований к сбороч-
ному процессу высокоточных элементов и 
блоков управления. Только за последний 
год принято на работу около 600 новых 
сотрудников. Сегодня на предприятии тру-
дятся более 6,8 тыс. человек. У нас дей-
ствительно много работы. Завод работает 
в три смены, практически без выходных. 
Но план мы выполняем уверенно и в срок, 
причем завод демонстрирует рост не ме-
нее 20% ежегодно. Конечно, все это стало 
возможным только благодаря нашим лю-
дям, профессионалам своего дела.

— Насколько сложно предприятию 
стало выполнять гособоронзаказ (ГОЗ) 
после внесения изменений в соответ-
ствующий закон?

— Изменения в законе о ГОЗе являют-
ся для нас больной темой. Деятельность 
оборонных предприятий напрямую зави-
сит от госзаказа. По новым механизмам 
финансирования контрактов по ГОЗ уже 
сегодня выявлен ряд существенных про-
блем, негативно влияющих не только на 
его выполнение, но и на экономическое 
состояние предприятий ОПК. Мы — не-
равнодушные руководители оборонных 
предприятий Нижегородской области — 
забили тревогу, выступив с инициативой 
пересмотра ряда норм закона, и были ус-
лышаны. Спустя девять месяцев после 
принятия поправок к федеральному зако-
ну, в него были внесены изменения, кото-
рые решили часть проблем. Тем не менее 
необходимость решения ряда острых во-
просов, осложняющих работу предприя-
тия в новых условиях финансирования, по 
сей день остается актуальной. И мы наме-
рены добиваться дальнейшего совершен-
ствования закона о ГОЗе.

— Вкладывается ли предприятие 
в модернизацию производства?

— Несмотря на трудности, АПЗ в рам-
ках перспективной госпрограммы во-

оружения продолжает обновление выпу-
скаемой военно-технической продукции 
и активно участвует в производстве ком-
понентов для многих образцов новой тех-
ники. Ежегодно на приобретение нового 
современного оборудования выделяется 
более 400 млн руб. Не стал исключением 
и 2016 год — всего на техперевооружение 
и ремонт было направлено 947 млн руб. В 
первую очередь это делается, чтобы по-
высить интенсивность производства, ка-
чество продукции и увеличить мощности.

Кроме того, в январе 2017 года я под-
писал приказ о создании обособленного 
структурного подразделения АПЗ — про-
изводственного департамента, находя-
щегося в Рязани. Необходимость соз-
дания нового подразделения связана, 
в первую очередь, с дефицитом произ-
водственных мощностей и квалифици-
рованных кадров для выполнения за-
казов. Департамент на базе Рязанского 

ООО «НПЦ завода «Красное знамя» по-
зволит разгрузить наши участки по мон-
тажу и сборке электронных блоков. Ря-
занские предприятия специализируются 
на производстве электроники и облада-
ют необходимыми высококвалифици-
рованными кадрами. Кроме того, изго-
товление плат для электронных блоков 
размещено на сегодня в основном на за-
воде «Красное знамя», то есть производ-
ство блоков теперь будет находиться на 
одной площадке. Это позволит оптими-
зировать затраты нашего предприятия, 
завод будет получать блоки на сборку 
уже протестированными и надлежаще-
го качества.

— Каковы объемы производства 
АПЗ?

— За последние годы мы в несколь-
ко раз увеличили этот показатель: на се-
годня он достигает почти 10 млрд руб. Для 
сравнения, в кризисный 2008 год, когда я 
возглавил завод, объем производства со-
ставлял лишь немногим более 2 млрд руб. 
Набранные темпы роста сохраняются и 
сегодня: в 2016 году рост объемов произ-
водства в сравнении с 2015 годом соста-
вил 34%. Это во многом связано с тем, что 
мы провели глубокую модернизацию, ис-
пользуя для этого кредиты коммерческих 

банков, собственную выручку и прибыль, 
которая оставалась в распоряжении пред-
приятия. При этом мы не участвовали и 
до сих пор не участвуем ни в одной феде-
ральной целевой программе, хотя продол-
жение модернизации завода остается ак-
туальным вопросом по сей день.

— Насколько сложно сегодня пред-
приятию найти в Арзамасе подходя-
щие кадры?

— Эту проблему мы решаем сами. АПЗ 
транслирует на область и страну свой по-
ложительный опыт по созданию совре-
менных образовательных площадок. По 
нашей инициативе и с участием промыш-
ленных предприятий города в декабре 
2015 года в Арзамасском приборостро-
ительном колледже имени П. И. Планди-
на открылся ресурсный центр подготовки 
кадров для инновационных производств 
оборонно-промышленного комплекса по 

выпуску высокотехнологичных систем 
противоракетной и противовоздушной 
обороны. Сформирована полноценная 
материальная и учебная база с современ-
ным оборудованием для обучения радио-
монтажников, наладчиков станков с ЧПУ. 
Кроме того, создаются специальные лабо-
ратории — прототипы рабочих участков, а 
на предприятии появляются учебные вы-
сокотехнологичные места. В прошлом го-
ду 25 человек закончили колледж с от-
личием, и почти все пришли работать на 
АПЗ. Из 200 выпускников различных спе-
циальностей более 50 ежегодно вливают-
ся в наш коллектив. Кроме того, свыше 
350 рабочих завода прошли в ресурсном 
центре курсы повышения квалификации. 
Результат отличный. В Арзамасском фи-
лиале НГТУ им. Алексеева создана базо-
вая кафедра «Инновационные промыш-
ленные технологии», которой руковожу я. 
Она занимается подготовкой магистров 
по тем специальностям, которые являют-
ся актуальными для предприятия. Также в 
филиале восстановлена подготовка спе-
циалистов по гироскопии — основы всех 
наших приборов.

Генеральный директор АО АПЗ
О. В. ЛАВРИЧЕВ
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ШЕСТЬ ДЕСЯТИЛЕТИЙ РОСТА АПЗ
В этом году Арзамасский приборостроительный завод имени П. И. Пландина (АПЗ) отмечает юбилей. 
Генеральный директор АПЗ Олег ЛАВРИЧЕВ рассказывает об итогах работы за 2016 год и о достиже-
ниях предприятия за 60 лет.
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Основные административные рычаги влияния на 
строительно-девелоперский бизнес правитель-
ство Нижегородской области получило еще в на-
чале 2015 года. Но большая его часть ушла на вы-
страивание работы областного департамента гра-
доразвития, которому предстояло решать новые 
задачи.  Документооборот в сфере предоставле-
ния земельных участков в муниципальных образо-
ваниях затормозился, что и стало поводом для воз-
мущений со стороны городов Нижегородской обла-
сти. Власти Дзержинска говорили, что в разы упало 
число выданных разрешений на строительство, по-
ступления от продажи неразграниченных земель-
ных участков едва превысили 1 млн руб., а сроки рас-
смотрения заявок инвесторов затянулись. Админи-
страция и депутаты Нижнего Новгорода сообщили, 
что после передачи на региональный уровень доку-
ментации на проведение аукционов по продаже прав 
развития застроенных территорий (РЗТ) город за два 
года недополучил порядка 2,5 млрд руб. В результа-
те региональное законодательство было пересмотре-
но в пользу органов МСУ. Им вернули полномочия в 
утверждении изменений правил землепользования 
и застройки, утверждении документации планировки 
территории, право проводить торги по РЗТ, выдавать 
разрешения на строительство и реконструкцию объ-
ектов, ввод их в эксплуатацию. Также муниципали-
теты получили право предоставлять неразграничен-
ные земельные участки под ИЖС, дачи, сады, гара-
жи, фермы, ведение личного подсобного хозяйства и 
прочие цели. Так, Нижнему Новгороду передали до-
кументации на 122 таких земельных участка, которые 
город планирует начать выставлять на торги. Однако 
самые большие надежды в мэрии возлагают на про-
дажу территорий под жилищное строительство по 
схеме РЗТ. «Я дал поручение, чтобы плотно работали 
с инвесторами, посмотрели, почему они не приходи-
ли на торги. Время для экономики сейчас не простое. 
Но надо сесть и проговорить, какие изменения вне-
сти, может быть, снять какие-либо обременения, что-
бы бизнес пришел и начал строить», — говорит гла-
ва администрации Нижнего Новгорода Сергей Белов. 

БЕЗ ПРАВА НА РАЗВИТИЕ Как показала 
практика, торги по продаже прав развития застро-
енных территорий, предусматривающие расселе-
ние и снос аварийного и ветхого фонда за счет ин-
вестора, действительно не пользуются популярно-
стью. Так, в 2015 году региональные власти сумели 
реализовать в Нижнем Новгороде лишь четыре за-
строенные территории, перечислив в бюджет около 
100 млн руб. В прошлом году на единичные торги по 
РЗТ инвесторы не пришли. В декабре 2016 года пе-
ред передачей полномочий регион сделал послед-
нюю попытку продать сразу 12 участков в централь-
ной части города, общая стартовая стоимость кото-
рых составила 865 млн руб. Однако ни один лот не 
был продан. Отсутствие покупателей в мингосиму-
щества Нижегородской области объяснили кризи-
сом на рынке недвижимости, подчеркнув, что сни-
жали цену на 30% от первоначальной оценки. «Эти 

торги на какой-то период вообще были остановле-
ны, потому что бизнес не покупал ничего. Мы встре-
чались с инвесторами, пытались корректировать и 
стоимость, и условия торгов, но было тяжело», — 
рассказала бывший министр по инвестиционной 
политике Наталия Казачкова, перешедшая на рабо-
ту в городскую администрацию.

Эксперты согласны, что в период падения спро-
са ни один здравомыслящий застройщик приоб-
ретать участки по программе РЗТ не станет — за-
траты на расселение старого жилья трудно про-
гнозируемы, а начальная стоимость права разви-
тия достаточно высока — сравнительно небольшие 
кварталы центра Нижнего были оценены в 30–165 
млн руб. «Мало того, обязательная процедура соз-
дания и утверждения проекта планировки и меже-
вания (ППМ) затянута по срокам. Даже для одного 
дома, не говоря уже о жилом комплексе, это мини-
мум год. Во-вторых, в центре Нижнего территории 
РЗТ часто попадают в границы объектов культур-
ного наследия, а сейчас их охранные зоны дости-
гают 300 м. Застройщика в задании на разработку 
ППМ обязывают это учитывать, что вкупе с ограни-
чением по этажности может сделать проект нерен-
табельным», — говорит директор Нижегородского 
центра научной экспертизы Татьяна Романчева. Она 
отметила, что многие территории, реализованные в 
прошлые годы, остались не застроенными новым 
жильем, застряв на стадиях расселения ветхого 
фонда и подготовки документации. 

Администрация Нижнего Новгорода настро-
ена оптимистично и обещает пересмотреть усло-
вия в пользу застройщиков. Из доклада началь-
ника департамента строительства Юрия Щеголева 
следует, что подготовлена документация на 49 зе-
мельных участков для проведения аукционов РЗТ 

и прогнозируемые доходы города от них составят 
1,1 млрд руб. — то есть на порядок больше, чем 
было выручено в предыдущие два года. 

Неофициально собеседники в мэрии говорят, 
что ориентироваться на реальность этих цифр в 
2017 году, очевидно, не стоит. Конечно, власти меч-
тают за счет доходов от РЗТ запустить остановлен-
ную в 2015 году программу волнового переселе-
ния граждан из аварийного жилья. Она предусма-
тривала продажу расселяемых площадок и реинве-
стирование выручки в строительство нового жилья 
по муниципальному заказу. На удачном старте му-
ниципалитет смог построить пять многоквартирных 
домов, в которые заехали 725 семей. С возвратом 
градостроительных полномочий у мэрии появляет-
ся возможность построить еще два многоквартир-
ных дома, говорит Юрий Щеголев. Однако бюджет-
ные доходы от продажи земли явно будет регули-
ровать рынок, а не чиновники.

РЫНОК МОНОПОЛИЗИРУЕТСЯ Состоя-
ние первичного рынка жилья при этом показывает, 
что наиболее устойчивы и успешны оказались круп-
ные нижегородские застройщики, сумевшие после 
острого периода кризиса 2014–2015 годов пере-
строить экономику своих проектов и снизить цены 
за счет управления себестоимостью строительства. 

По данным городской администрации, в Нижнем 
Новгороде в 2016 году было введено в эксплуатацию 
452 тыс. кв. м жилья, в том числе 328 тыс. кв. м при-
шлось на многоквартирные дома (МКД). При этом 
едва ли не две трети объемов МКД в городе по-
строили две компании —  «Столица Нижний» (сда-
ла, по официальным данным, 92,7 тыс. кв. м жилья) 
и «Жилстрой-НН» (83,5 тыс. кв. м). На третье место 
вышел застройщик «Экоград» (36 тыс. кв. м), стро-
ящий в Новинках поселок из малоэтажных домов 
«Окский берег». Нижний Новгород не достиг постав-
ленной властями планки ввести 600 тыс. кв. м жилья. 
Из-за кризиса и падения спроса годовой план был 

выполнен только на 74%, а на 2017 год город зало-
жил консервативный прогноз, снизив планку до 500 
тыс. кв. м введенного жилья. При этом застройщики-
лидеры, преодолев шок начала 2015 года, чувство-
вали себя довольно уверенно. Заместитель гене-
рального директора «Столицы Нижний» Борис Зам-
ский говорит, что с точки зрения продаж 2016 год 
был удачным для компании: за счет широкого пред-
ложения и снижения цен компания продала в строя-
щихся ЖК более 100 тыс. кв. м, заняв более четвер-
ти рынка, и намерена нарастить продажи в будущем.

Группа «Жилстрой-НН» оптимизировала под 
изменение спроса свои проекты и планировки «ан-
тикризисных квартир». «2016 год был для нас хо-
рошим. За счет дозированного спроса в разных по 
месторасположению жилых комплексах („Бурна-
ковском“, „Мончегории“, „Кораблях“) меньше 100 
квартир в месяц мы не продавали. Но новых про-
ектов в прошлом году мы заложили меньше, хотя в 
этом вернулись к прежним объемам, загрузив свое 
производство», — говорит директор по маркетингу 
«Жилстрой-НН» Ольга Сажина. По ее словам, зе-
мельный банк компании и планы по строительству 
ста многоквартирных домов рассчитаны на пять лет 
вперед: «На это время у нас вообще с работой про-
блем нет, а дальше посмотрим».

У «Столицы Нижний», главного конкурента 
«Жилстрой-НН», площадок еще больше. Только 
строительство ЖК эконом-класса «Новая Кузнечи-
ха», который группа выведет на рынок в 2017 году, 
запланировано очередями на 7–10 лет. С такими 
горизонтами планирования застройщики-лидеры 
спокойно воспринимают передачу полномочий, от-
мечая, что они нормально работали с областным 
правительством и с городской администрацией 
тоже сработаются: процессы оформления градо-
строительной документации им давно понятны.

Эксперт Татьяна Романчева опасается проблем, 
которые могут возникнуть, отмечая, что очередная 
передача полномочий потребует перестройки доку-
ментооборота и бизнесу нужно будет к этому процес-
су приноравливаться. «Мы переживаем кризисные 
годы. В прошлом году в Нижнем Новгороде начато 
строительство 29 новых домов, а обычно эта цифра 
была в районе 60 в хорошие годы. То есть через год-
полтора мы не можем ждать большого ввода жилья. 
Если сейчас к тому же будет затяжка со сроками вы-
дачи разрешений на строительство, мы можем полу-
чить еще больший дефицит сдачи объектов в буду-
щем», — предполагает она. Среди тенденций 2016 
года госпожа Романчева отметила снижение темпов 
ввода жилья за счет низкой базы 2015–2016 годов, 
усиление конкуренции среди застройщиков эконом-
класса и в целом снижение их количества за счет ухо-
да небольших игроков со строительного рынка и его 
монополизации. Этому в какой-то мере поспособ-
ствуют и вступившие в силу в 2017 году поправки к 
ФЗ №214 «Об участии в долевом строительстве…», 
ужесточившие требования к ответственности за-
стройщика перед гражданами, участвующими в до-
левом финансировании строительства объекта.  

ГОД ПЕРЕХОДЯЩИХ ПОЛНОМОЧИЙ В ДЕКАБРЕ 2016 ГОДА ГУБЕР-
НАТОР И ЗАКСОБРАНИЕ НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ ПЕРЕСМОТРЕЛИ ВЗАИМООТНОШЕНИЯ ИСПОЛНИ-
ТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ С ОРГАНАМИ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ (МСУ), ВЕРНУВ МУНИЦИПАЛИТЕТАМ 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫЕ ПОЛНОМОЧИЯ. ПОЛИТИЧЕСКАЯ БОРЬБА ЗА ИХ ВОЗВРАТ НАЧАЛАСЬ С КРИТИ-
КИ РАБОТЫ ОБЛАСТНОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА: МУНИЦИПАЛИТЕТЫ ДЗЕРЖИНСКА, АРЗАМАСА И НИЖНЕ-
ГО НОВГОРОДА ЗАГОВОРИЛИ О НЕЭФФЕКТИВНОСТИ РАБОТЫ С ИНВЕСТОРАМИ В РЕЗУЛЬТАТЕ СВЕРХ-
ЦЕНТРАЛИЗАЦИИ ВЛАСТИ И СРЫВЕ ПРОГРАММ СТРОИТЕЛЬСТВА ЖИЛЬЯ.  РОМАН КРЯЖЕВ 

В 2016 ГОДУ В НИЖНЕМ НОВГОРОДЕ 

БЫЛО ВВЕДЕНО В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 

452 ТЫС. КВ. М ЖИЛЬЯ
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Guide: Какие работы ведутся на площадке в дан-
ный момент? Можно ли говорить, что проект вы-
шел на финишную прямую?
Сергей Пичушкин: Мне бы хотелось ответить 
на ваш вопрос, что мы находимся на завершаю-
щей стадии строительства, но на самом деле сей-
час ведется основной этап работ. Тем не менее у 
стадиона уже появились характер и энергетика, 
которую можно почувствовать. Сейчас практиче-
ски завершены работы по возведению монолит-
ных конструкций, в этом плане нам осталось толь-
ко залить первый ярус трибун, но сделать это мы 
сможем только после того, как с территории будут 
вывезены временные поддерживающие конструк-
ции. Работы одновременно ведутся по всему объ-
екту: на нулевой отметке, на первом и втором эта-
жах, на входных группах, а в секторе «А» на всех 
пяти этажах стадиона сразу. 
G: А на каком этапе находится подведение комму-
никаций и инженерных сетей? Укладываетесь ли 
вы в сроки?
С. П.: Мы их даже опережаем. Например, в со-
ответствии с госконтрактом работы по наруж-
ным сетям водоснабжения должны быть закон-
чены в сентябре этого года. Но уже сейчас готов-
ность этих сетей составляет 99%. Да и оставший-
ся один процент пока не выполнен только потому, 
что часть колодцев расположена под подкрановы-
ми путями.

Более того, мы досрочно проложили боль-
шинство наружных коммуникаций. Например, го-
товность ливневой канализации составляет бо-
лее 95%, хозяйственно-бытовой канализации — 
85%, теплосетей — 92%. То есть в среднем готов-
ность наружных сетей превышает 90%. Весной мы 
восстановим колодцы и завершим строительство 
всех сетей, однако готовы к работе системы будут 
только после пуско-наладки и нескольких этапов 
испытаний. Мы уделяем этим задачам особое вни-
мание. Потому что самое главное — не просто по-
строить стадион, а сделать его пригодным для ра-
боты: чтобы он отвечал всем нормам, чтобы было 
достаточно свежего воздуха, освещения, вода 
подводилась и отводилась, чтобы было тепло. 
G: В нашем климате особенно важна защита от 
осадков и ветров. Какая крыша будет у стадиона? 
На каком этапе находится ее монтаж?
С. П.: Крыша стадиона — очень сложная кон-
струкция. Она строится в несколько этапов: сна-
чала монтируется зона чаши, затем — зона фойе, 
при этом сначала возводятся металлоконструк-
ции под кровлю, а затем настилается сама кровля 
из поликарбоната. Над чашей мы сомкнули кольцо 
металлоконструкций еще в декабре, сегодня уже 
готова зона фойе, сейчас мы завершаем подготов-
ку к демонтажу временных поддерживающих кон-
струкций, после чего на основную конструкцию бу-
дут переданы проектные нагрузки. Пожалуй, это 

самый сложный и ответственный этап во всем 
строительстве стадиона.
G: Успеете ли вы, как это прописано в графике, 
завершить внутреннюю отделку стадиона к ноя-
брю 2017 года? 
С. П.: В планах закончить даже раньше. Думаю, 
к сентябрю уже все будет готово, а потом мы бу-
дем сдавать документы, проводить испытания и 
устранять замечания, если они возникнут. Сейчас 
идет возведение перегородок, мы готовим пави-
льоны, то есть фактически создаем пространство, 
которое предстоит отделать. К концу марта можно 
будет приступить непосредственно к отделочным 
работам. Главное здесь — не торопиться и сдать 
качественный и безопасный объект.
G: Не возникает ли проблем с субподрядчиками?
С. П.: Проблем как таковых нет, но сложности 
есть: где-то документ подвис, где-то что-то зате-
рялось. Но мы эти вопросы решаем, и на сроках 
строительства они никак не отражаются. Мы не 
допускаем перебоев с финансированием подряд-
чиков, и проблем с кадрами тоже нет: у нас есть 
собственные силы, на площадке также работа-
ют сотрудники нашего дочернего предприятия — 
«ГазНИИпроект». И если кто-то из подрядчиков 
сообщает о нехватке человеческих ресурсов, мы 
переводим часть работ на сотрудников «Строй-
трансгаза». 
G: В прошлом году порядка 900 млн руб. бюджет-
ного финансирования были сняты со строитель-
ства стадиона и вернутся в бюджет проекта лишь 
в 2018 году, а стадион нужно сдать в 2017-м. Как 
это скажется на реализации проекта?
С. П.: Никак. «Стройтрансгаз» отличается от не-
большой строительной компании наличием соб-
ственных оборотных средств, которые позволя-
ют не приостанавливать работы, если не посту-
пил аванс. Кроме того, сводный сметный рас-
чет содержит затраты не только непосредственно 
на строительство стадиона, но и на содержание 
службы застройщика-заказчика, тезхнадзора, на-
кладные расходы — вероятно, перенос средств 
коснется в основном этих статей. С нами пока ни-
каких дополнительных соглашений на эту тему не 
заключалось.
G: А в целом нет проблем с финансированием 
проекта? Хватает ли вам средств, предусмотрен-
ных госконтрактом, с учетом роста стоимости ма-
териалов?
С. П.: Задержек финансирования со стороны за-
казчиков нет. Есть сложности, связанные с под-
готовкой документации. Это обусловлено мас-
штабностью стройки. Например, чтобы обосно-
вать затраты на залитый куб бетона, необходимо 
изготовить шесть экземпляров акта, который со-
стоит из трех листов и к которому прикладывает-
ся по три исполнительных схемы — опалубка, ар-
мирование, бетонирование. Это необходимо, что-

бы все понимали, на что израсходованы бюджет-
ные средства.
В целом средств, предусмотренных контрактом, 
нам хватает. Кроме того, за счет импортозамеще-
ния нам удается добиться приличной экономии.
G: Кстати, об импортозамещении — насколько 
активно вы сотрудничаете с российскими постав-
щиками? Участвуют ли в проекте нижегородские 
предприятия?
С. П.: Мы используем возможности импортоза-
мещения в полном объеме, ищем российские ана-
логи продукции, но делаем это не в ущерб каче-
ству. Например, не отказываемся от современно-
го иностранного оборудования, если оно лучше 
отечественного. Профильные управления «Строй-
трансгаза» анализируют все варианты, хотя это 
может занять несколько недель. Эффект такой 
работы очевиден: деньги не выводятся за преде-
лы страны, а остаются внутри нее.

Например, вентиляционное оборудование нам 
поставляет компания «Веза», также у россий-
ских поставщиков мы закупаем часть металло-
конструкций и лакокрасочные материалы. Если 
говорить о местных контрагентах, то, к примеру, 
Борский силикатный завод поставляет газосили-
катные блоки, а Борский стекольный завод — ма-
териал для внешнего остекления стадиона. Мы 
даже провели оптимизацию по витражам ради 
того, чтобы использовать именно нижегородско-
го поставщика стекла, хотя изначально ориенти-
ровались на Pilkington — крупнейшего производи-
теля строительного стекла в мире. Поставщик за 
океаном — это всегда дополнительные расходы 
на логистику и таможню, а БСЗ даже предоставил 
нам дисконт. Щебень, бетон и песок мы тоже заку-
паем в Нижегородской области. Рабочих тоже при-
влекаем местных, тем более что в Нижнем Новго-

роде много строек и квалифицированных кадров 
здесь достаточно.
G: Валютные колебания как-то отразились на 
строительстве?
С. П.: Валютный кризис 2014–2015 годов мы 
пережили довольно спокойно. По сути, имен-
но значительный рост стоимости валют стал пу-
сковым механизмом импортозамещения. Однако 
когда валюта «откатилась» обратно, иностран-
ные поставщики не стали снижать цены. Тако-
ва стратегия многих зарубежных компаний: ког-
да валюта дорожает, цены для нас растут очень 
быстро, а когда курс падает, поставщики не то-
ропятся уступить свою маржинальную прибыль. 
Снижение цен происходит только тогда, когда по-
является конкурент. 
G: Региональные власти наблюдают за стройкой 
довольно пристально. Они вам мешают или помо-
гают? 
С. П.: У нас налажено тесное взаимодействие 
с областным правительством, организована не 
одна рабочая группа, проводятся еженедельные 
совещания. Да, нас контролируют, но нам и помо-
гают решать вопросы. Например, летом нам нуж-
но было заливать в вертикальные конструкции 
400 куб. м бетона в сутки. Всего в июне выработка 
по бетону была 12 тыс. кубов, это рекордный пока-
затель, и чтобы это осуществить, мы обратились 
к областным властям. Содействие было оказано 
молниеносно. Они проверили технические харак-
теристики Канавинского моста и разрешили нам 
по ночам пускать по мосту бетоносмесители, что 
позволило сократить транспортное плечо на 15 
минут. Если бы нам не удалось сэкономить 15 ми-
нут на движении каждого миксера, на бетонирова-
ние понадобилась бы лишняя неделя.
Беседовала АННА ПАВЛОВА

«ГЛАВНОЕ — НЕ ПРОСТО ПОСТРОИТЬ СТАДИОН, 
А СДЕЛАТЬ ЕГО ПРИГОДНЫМ ДЛЯ РАБОТЫ» 
 СТАДИОН «НИЖНИЙ НОВГОРОД», КОТОРЫЙ МОСКОВСКАЯ КОМПАНИЯ «СТРОЙТРАНСГАЗ» ВОЗ-
ВОДИТ НА СТРЕЛКЕ ОКИ И ВОЛГИ К ЧЕМПИОНАТУ МИРА ПО ФУТБОЛУ 2018 ГОДА, ДОЛЖЕН 
БЫТЬ СДАН УЖЕ К КОНЦУ 2017 ГОДА. О ТОМ, НА КАКОМ ЭТАПЕ НАХОДИТСЯ СТРОИТЕЛЬСТВО 
ГЛАВНОГО ОБЪЕКТА К МУНДИАЛЮ, КАКИЕ НИЖЕГОРОДСКИЕ КОМПАНИИ ВЫПОЛНЯЮТ ПОД-
РЯДНЫЕ РАБОТЫ И С КАКИМИ СЛОЖНОСТЯМИ СТОЛКНУЛСЯ «СТРОЙТРАНСГАЗ», РАССКАЗЫ-
ВАЕТ РУКОВОДИТЕЛЬ НИЖЕГОРОДСКОГО ПРОЕКТА КОМПАНИИ СЕРГЕЙ ПИЧУШКИН.
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Пожалуй, самым важным итогом прошлого года 
стало завершение строительства третьей оче-
реди Южного обхода города, который соеди-
нил автодорогу Нижний Новгород — Саранск 
с федеральной трассой Нижний Новгород — 
 Казань. Протяженность открытого в сентябре 
2016 года участка четырехполосной трассы со-
ставляет 14,69 км, на его строительство было 
затрачено более 6,2 млрд руб. Губернатор Вале-
рий Шанцев, контролировавший строительство 
этого важного для области проекта, особо от-
мечал сложный рельеф с оврагами: третья оче-
редь обхода включает в себя три путепровода, 
эстакаду, мост-эстакаду и еще один мост.

ТЫСЯЧИ МАШИН ВЫВЕЛИ ЗА ГОРОД 
Открытие для автомобильного движения тре-
тьей очереди Южного обхода позволило выве-
сти из Нижнего Новгорода те транзитные транс-
портные потоки, которые раньше следовали че-
рез город, усугубляя и без того сложную ситу-
ацию с пробками.  Вывод на скоростной объезд 
машин, идущих от Москвы до Чебоксар и Ка-
зани, разгрузил городские автодороги и поло-

жительно повлиял на экологическую ситуацию 
в Нижнем Новгороде. Прогнозируемая про-
пускная способность обхода составила около 
30 тыс. автомобилей в сутки, нормативная ско-
рость движения — 100 км/ч. 

Напомним, Южный обход Нижнего Новго-
рода начали строить еще в 1984 году и первый 
участок протяженностью 16,2 км строили с пе-
рерывами 12 лет, сдав в 1993 году. Вторая оче-
редь длиной 14,4 км и стоимостью 3,5 млрд руб. 
была построена в  2005–2008 годах. В такие же 
сжатые сроки предполагалось построить и тре-
тью очередь. Однако строительство 16-киломе-
трового участка автотрассы затянулось на во-
семь лет. Выигравшая в 2008 году госконтракт 
нижегородская фирма «Магистраль» снача-
ла была вынуждена долго разбираться в ФАС 
и арбитражных судах с конкурентами, оспари-
вавшими итоги тендера. Затем из-за отсутствия 
федерального финансирования проекта гене-
ральный подрядчик оказался под угрозой бан-
кротства: в 2010–2013  годах строительство пы-
тался тянуть на себе дефицитный региональ-
ный бюджет. 

Работы резко ускорились лишь в 2014 году, 
когда Федерация начала финансировать строй-
ку через субсидии и бюджетные кредиты регио-
ну. В итоге третью очередь Южного обхода уда-
лось сдать на год раньше планируемого. «Пер-
воначально планировалось ввести дорогу к кон-
цу 2017 года, но, понимая необходимость вывода 
за пределы города большого потока транзитного 
транспорта, губернатор Валерий Шанцев решил 
ускорить строительство. Ему пришлось несколь-
ко раз ездить в правительство РФ, лично обсуж-
дая строительство третьей очереди с премьер-
министром Дмитрием Медведевым. В резуль-
тате финансирование проекта было сдвинуто и 
подрядчик сумел выполнить все обязательства 
по контракту», — отметили в Главном управле-
нии автодорог Нижегородской области (ГУАД). 

Завершающим этапом Южного обхода пла-
нируется строительство четвертой очереди с 
выходом на М-7 «Волга» в районе деревни Го-
ряньково. Это позволит вывести транзитный 
транспорт за пределы города Кстова и конгло-
мерата соседних поселков. Стоимость строи-
тельства самого протяженного участка обхода 

(36 км) оценивается примерно в 30 млрд руб. 
Реализация предполагается за счет средств фе-
дерального бюджета.

МЕТРО С ПРЕПЯТСТВИЯМИ Еще один 
глобальный проект, который реализовывается 
не без проблем, — строительство станции ме-
тро «Стрелка» с двумя перегонными тоннеля-
ми. Он приурочен к проведению в Нижнем Нов-
городе матчей чемпионата мира по футболу в 
2018 году. Новая станция будет расположена 
недалеко от строящегося стадиона. С вводом 
ее в эксплуатацию у жителей плотно застроен-
ного Мещерского микрорайона появится хоро-
шая транспортная доступность в заречные рай-
оны и исторический центр Нижнего Новгорода. 
По прогнозам, пассажиропоток нижегородского 
метро вырастет на 25%.

Тендер на строительство «Стрелки» в мар-
те 2015 года выиграл единственный участ-
ник, ООО СК «Управление строительства-620» 
 (УС-620), обязавшийся продлить ветку метро 
за 10,4 млрд руб. Определенное беспокойство 
у общественности и депутатов вызвали долги 
генподрядчика по прежним контрактам и кор-
поративный конфликт, вскрывшийся в 2016 
году, в результате которого основной акцио-
нер  УС-620 Владислав Костенко сменил управ-
ление. Назначив себя гендиректором, он при-
нялся расторгать договоры с прежними субпо-
дрядчиками, которые ушли в судебные процес-
сы по взысканию задолженностей. Из-за смены 
контр агентов стройка даже простаивала пару 
месяцев, однако строителям все же удалось на-
верстать упущенные темпы. Поскольку пере-
боев с финансированием не было, уже в авгу-
сте метростроители прорыли первый тоннель и 
к осени перемонтировали проходческий щит на 
второй тоннель (изначально декларировалось, 
что в строительстве новой ветки метро будут ра-
ботать два тоннеле-проходческих комплекса, но 
в итоге был закуплен только один).

Сразу после новогодних праздников на 
«Стрелку» с инспекцией поехал губернатор Ва-
лерий Шанцев. В январе стация метро была го-
това на 55%: на ней шло армирование и бето-
нирование стен вестибюля, устройство железо-
бетонных конструкций, строители готовились 
укладывать рельсы. «Сейчас на площадке ра-
ботают 527 человек, а уже с начала марта будет 
больше тысячи», — пообещал журналистам ди-
ректор ГУММиД (муниципальный заказчик про-
екта) Юрий Гаранин. Закончить проходку вто-
рого тоннеля предполагалось в феврале-марте 
2017 года, однако, по словам господина Гарани-
на, проходческий щит под землей неожиданно 
наткнулся на старую свалку строительных от-
ходов, образовавшуюся еще во времена СССР. 
Кроме того, на пути щита при рытье первого тон-

СОБЛЮДАЯ ДОРОЖНЫЕ КАРТЫ ПРОШЕДШИЙ ГОД БЫЛ 
ОТМЕЧЕН ВАЖНЫМИ ДЛЯ НИЖНЕГО НОВГОРОДА СТРОЙКАМИ ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРА-
СТРУКТУРЫ. МАСШТАБНЫХ ПРОЕКТОВ С МИЛЛИАРДНЫМИ БЮДЖЕТАМИ В РЕГИОНЕ НЕ 
ТАК МНОГО, ВЛАСТИ ХОТЯТ, ЧТОБЫ К КУБКУ МИРА ПО ФУТБОЛУ 2018 ГОДА ГОРОД БЫЛ 
МАКСИМАЛЬНО УДОБЕН ДЛЯ ПЕРЕДВИЖЕНИЯ. ЧТОБЫ НЕ УДАРИТЬ В ГРЯЗЬ ЛИЦОМ ПЕ-
РЕД ИНОСТРАННЫМИ ГОСТЯМИ, ГОСЗАКАЗЧИКАМ И ПОДРЯДЧИКАМ В НАСТУПИВШЕМ 
ГОДУ ПРИДЕТСЯ ЗАБЫТЬ ТРАДИЦИОННУЮ РУССКУЮ ПОГОВОРКУ: «НИ ОДНА СТРОЙКА 
НЕ ЗАКАНЧИВАЛАСЬ ВОВРЕМЯ». РОМАН КРЯЖЕВ 
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неля встречались дубовые сваи фундаментов, 
зарытые в землю более века назад, и пришлось 
обходить эти препятствия, углубляясь на 12 ме-
тров. В результате этих задержек срок проход-
ческих работ был смещен с февраля на май.

Несмотря на все сложности, сдать станцию с 
двумя перегонными тоннелями метростроители 
обещают в мае 2018 года, к этому времени она 
уже должна быть протестирована. Что касается 
многочисленных исков контрагентов к генпод-
рядчику, то в нижегородском минстрое считают, 
что на темпы строительства они не повлияют, а 
для крупных строек взаимные финансовые пре-
тензии — вполне обычное дело.

ЭХ, ДОРОГИ… Еще один «околофутболь-
ный» проект — реконструкция проспекта Мо-
лодежный. Он предусматривает строительство 
участка новой четырехполосной трассы, кото-
рая будет связывать центр Автозаводского рай-
она с аэропортом, развязку, три путепровода, 
в том числе над железной дорогой. Работы по 
нему начались с большим отставанием от сро-
ков. Сначала в ноябре 2015 года тендер ценой 
4,19 млрд руб. активисты ОНФ обжаловали в ни-
жегородском управлении Федеральной антимо-
нопольной службы. В итоге ГУММиД отказался 
от его проведения, передав проект в ведение об-
ластных властей, а федеральный минфин из-за 
отмены тендера отозвал 1,5 млрд руб. целевых 
средств на проект. В феврале 2016 года закупка 
была повторно размещена региональным заказ-
чиком ГУАД, но УФАС ее отменило, предписав 
провести открытый конкурс и разделить виды 
работ в конкурсной документации. Из-за жалоб 
конкурентов тендер по проекту также проводил-
ся дважды. Победителем в итоге была признана 
известная нижегородская компания «Жилстрой-
НН», которая снизила стартовую цену на 400 млн 

руб., запросив за работы по Молодежному про-
спекту 3,73 млрд руб.

В министерстве транспорта и автомобиль-
ных дорог Нижегородской области говорят, что 
проект реконструкции Молодежного проспек-
та был передан им городской администраци-
ей «в последний момент». Поэтому госконтракт 
был разыгран только в июле 2016 года и осво-
ение средств в прошлом году составило лишь 
11,5%. «Однако в 2017 году работы будут про-
должены интенсивными темпами. Правитель-
ство области ведет работу с правительством РФ 
о переносе субсидий по данному объекту на те-
кущий год», — сообщили в министерстве. По ин-
формации заказчика, на стройке проспекта сде-
ланы временные технологические дороги, завер-
шены работы по переустройству теплотрассы и 
линии связи, на 95% выполнены работы по пере-
устройству трамвайных путей. Также на треть вы-
полнено строительство ливневой канализации на 
участке реконструкции проспекта Молодежный и 
на 80% она сделана на участке нового строитель-
ства. На нем также возведено земляное полот-
но, на трех путепроводах сделан свайный фунда-
мент, началось армирование стоек.

Однако, по словам информированных собе-
седников, генподрядчик «Жилстрой-НН» стол-
кнулся с неожиданными сложностями. Так, на-
пример, стройка новой дороги уперлась в не-
сколько частных гаражей, и органам власти при-
дется выкупать их или сносить как самострои. Но 
самая главная проблема в том, что в ходе строи-
тельства обнаружились не учтенные при подго-
товке проектной документации и смет инженер-
ные коммуникации. Их вынос требует внести из-
менения в сам проект, провести многочисленные 
согласования с владельцами сетей. На решение 
всех этих юридических вопросов потребуется до-
полнительное время, которое и без того было по-

теряно. По госконтракту реконструированный 
Молодежный проспект должен быть сдан к 30 но-
ября 2017 года, и без активной помощи госзаказ-
чика сроки могут сорваться, говорят источники.

Кроме строительства проспекта в рамках под-
готовки к ЧМ-2018 решено привести в порядок и 
городские дороги, вызывающие много нарека-
ний у автовладельцев. Как рассказали в адми-
нистрации Нижнего Новгорода, по федеральной 
программе «Безопасные дороги» Нижний полу-
чит около 2,2 млрд руб. на капремонт трасс. «Это 
центральные дороги районов Нижнего Новгорода, 
такие как проспекты Гагарина и Ленина, въезды в 
город со стороны Казани, Касимова, Москвы, до-

роги, соединяющие аэропорт с центром города. 
В план работ включены 67 участков во всех рай-
онах города», — рассказали в мэрии. Софинан-
сирование грядущей ремонтной кампании со сто-
роны муниципалитета будет минимальным, около 
1%, заверили в региональном минтрансе. Одна-
ко городские власти должны постараться прове-
сти все конкурсные процедуры до 31 марта, чтобы 
подрядчики после схода снега смогли оперативно 
приступить к ремонту дорог.  

ИНФРАСТРУКТУРА
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ОТКРЫТИЕ ЮЖНОГО ОБХОДА 

ПОЗВОЛИЛО ВЫВЕСТИ ИЗ ОБЛАСТНОГО 

ЦЕНТРА ТРАНЗИТНЫЙ ТРАНСПОРТ
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ЖКХ

ЖКХ

МУПЫ ВЫВОДЯТ НА ЧИСТУЮ ВОДУ 
По данным министерства энергетики и ЖКХ Ниже-
городской области на начало 2017 года, в регионе 
действует 18 концессионных соглашений в комму-
нальной сфере. В перспективе планируется заклю-
чить еще 25 договоров. В первую очередь, по мне-
нию региональных властей, нужно передавать в кон-
цессию хозяйство неэффективных муниципальных 
предприятий.

Первое концессионное соглашение в сфере водо-
снабжения было заключено еще в 2011 году в Дзер-
жинске, где концессионером выступило ОАО «Дзер-
жинский водоканал» (ДВК). За 25 лет ДВК обязал-
ся вложить в модернизацию водоканализационной 
инфраструктуры города 5 млрд руб., однако чуть не 
лишился контракта. Сначала незаконность концес-
сии пыталась доказать в суде областная прокурату-
ра.  Затем претензии возникли у местных депутатов, 
которые называли работу ДВК непрозрачной, из-за 
того что компания якобы не согласовывала с горо-
дом планы реконструкции сетей и не обосновывала 
затраты. В претензию концессионеру неофициально 
ставили и нежелание взять на себя полуразрушен-
ные и убыточные сети более десятка близлежащих 
деревень, входящих в городской округ Дзержинска, 
и ряд бесхозных участков сети. В ДВК отвечали, что 
модернизацию поселковых сетей нужно окупить, а 
с учетом критического состоянии инфраструктуры 
и небольшого количества жителей это казалось не-
возможным. В 2015 году администрация города по-
пыталась расторгнуть контракт в суде, но тот в 2016 
году встал на сторону инвестора. В конце прошлого 

года власти и компания все-таки заключили допсо-
глашение, и ДВК включил в инвестпрограмму спор-
ные объекты, распределив увеличение инвестицион-
ной составляющей между всеми жителями город-
ского округа. 

Всего за пять лет работы в статусе концессионе-
ра Дзержинский водоканал инвестировал в рекон-
струкцию и строительство коммунальной инфра-
структуры около 770 млн руб. «В действительности 
потребность в инвестициях и капремонте у нас, как 
и у других ресурсоснабжающих предприятиях стра-
ны, гораздо выше, и мы ищем дополнительные ис-
точники финансирования. В 2016 году мы заключи-
ли соглашение с ВТБ об открытии кредитной линии 
на 325 млн руб., и с учетом этого кредита скоррек-
тировали инвестпрограмму, чтобы заемные сред-
ства были использованы максимально эффектив-
но», — рассказал первый заместитель генерально-
го директора ДВК Сергей Кудряшов. Пока концесси-
онер выбрал около 60 млн руб. кредитных средств, 
а оставшуюся часть планирует получить до января-
февраля 2018 года. Большая часть от заявленно-
го объема инвестиций — около 3 млрд руб. — пой-
дет на реконструкцию главного канализационного 
коллектора. В прошлом году из-за обрушения его 
свода под железнодорожными путями на перехо-
де Дзержинск-Игумново с рельсов сошло 14 ваго-
нов грузового поезда. Сейчас идет проектирование 

коллектора, и в этом году концессионер рассчиты-
вает начать перекладку первого участка канализа-
ционной сети. 

Второе крупное концессионное соглашение по 
объектам водоканальной инфраструктуры было за-
ключено в 2013 году между Нижегородским водока-
налом и администрацией Нижнего Новгорода. За 25 
лет ОАО «Нижегородский водоканал», находящееся 
в собственности города, обязалось инвестировать в 
водоканализационное хозяйство областного центра 
6,2 млрд руб., однако приступить к работе компания 
смогла не сразу. Как и в случае с Дзержинском, до-
биться расторжения договора концессии через суд 
пыталась областная прокуратура. Кроме того, анти-
монопольная служба сочла незаконной передачу в 
концессию сетей без проведения торгов, но суд ре-
шение нижегородского управления ФАС не поддер-
жал. В начале прошлого года по инициативе горад-
министрации сменилось руководство Нижегород-
ского водоканала. Вместо Александра Попова, кото-
рый якобы без согласования с городскими властями 
привлек дополнительно 300 млн руб. на модерниза-
цию Нижегородской станции аэрации, предприятие 
возглавил Александр Прохорчев, курировавший в 
компании работу с абонентами.

Как говорят в компании, в водоканализационное 
хозяйство ежегодно вкладывается около 1 млрд руб. 
собственных и заемных средств. Основной упор но-
вое руководство водоканала сделало на модерни-
зацию водопроводных станций: Ново-Сормовской, 
где запустили новую установку ультрафиолетовой 
очистки воды, Слудинской и станции «Малиновая 
гряда», где реконструируется насосное оборудова-
ние. Кроме того, в 2016 году в Нижнем Новгороде 
было переложено и отремонтировано более 30 км 
сетей (вместо запланированных 53 км), в этом году 
планируется переложить более 35 км.  «Конечно, сра-
зу все сети в Нижнем Новгороде мы не можем ни пе-
реложить, ни отремонтировать, на это требуются 
большие финансы и время. Но мы взяли вектор на 
реконструкцию сетей, у нас есть план капремонта, и 
под него зарезервированы средства, в этом году это 
400 млн руб.», — рассказал Александр Прохорчев, 
добавив, что в капремонт сетей водоснабжения и во-
доотведения Нижнего Новгорода средства не вкла-
дывались в течение пяти лет.

ТЕПЛОПЕРЕДАЧА В теплоэнергетическом хо-
зяйстве Нижегородской области процесс концес-
сионирования начался позже, но идет гораздо бы-
стрее, так как основа для него уже была заложена 
ранее. Сейчас в этой сфере в регионе работают два 
крупнейших концессионера — энергетическая ком-
пания «Т Плюс» и созданная региональным пра-
вительством для управления активами в районах 
области Нижегородская областная коммунальная 
компания (НОКК). Консолидировать районные сети 

НОКК начала сравнительно недавно, а активизиро-
вала работу в прошлом году, когда в капитал вошел 
Внешэкономбанк через дочернюю компанию «Фе-
деральный центр проектного финансирования» 
(ФЦПФ). Оператор предлагает местным властям 
построить новые или модернизировать существу-
ющие сети и котельные, муниципалитеты прово-
дят конкурс на заключение концессионного согла-
шения и предоставляют землю. В 2016 году компа-
ния подписала такие договоры с администрациями 
Балахнинского и Сеченовского районов, а в начале 
этого года — с Володарским и Ковернинским рай-
онами области. Причем во всех случаях речь идет 
не только об объектах теплоснабжения, но и о водо-
канализационной инфраструктуре. Кроме того, по 
концессии НОКК построила в Балахнинском районе 
котельную мощностью 8,4 МВт. В итоге через фили-
алы и дочерние компании НОКК управляет сейчас 
коммунальной инфраструктурой в восьми районах 
области (ранее компания уже работала в Богород-
ском, Семеновском, Шахунском и Ветлужском рай-
онах). Кроме того, НОКК направила еще порядка 20 
концессионных инициатив в администрации десяти 
районов области.

Что касается «Т Плюс», то энергетическая ком-
пания, уже владеющая рядом тепловых активов в 
Нижегородской области, в конце 2016 года заклю-
чила первый договор концессии с администрацией 
Кстова. Энергетики на 30 лет получили в концессию 
133 км теплосетей и 29 котельных в Кстове и Кстов-
ском районе и намерены вложить в их реконструк-
цию 3,3 млрд руб., в том числе за первые пять лет 
360 млн руб. Инвестор намерен автоматизировать 
все котельные в райцентре, а в районе модернизи-
ровать 22 котельные и одну построить. Правда, как 
выяснилось впоследствии, на теплосети Кстовского 
района были и другие претенденты: в нижегородское 
управление Федеральной антимонопольной служ-
бы обратился еще один потенциальный инвестор — 
ООО «Борские тепловые сети», которое пожалова-
лось на отказ районных властей принять концесси-
онную заявку компании. 

Параллельно «Т Плюс» присматривается к объ-
ектам теплоснабжения в Дзержинске, где пока арен-
дует сети. Энергокомпания обещает местным вла-
стям с 2018 по 2022 год вложить в тепловое хозяй-
ство города 640 млн руб.: 418 млн руб. инвестиций и 
223 млн руб. в капремонт, хотя несколько лет назад 
потребность в инвестициях для систем теплоснабже-
ния Дзержинска до 2026 года оценивалась в 3 млрд 
руб. Однако депутаты городской думы пока в целе-
сообразности такого концессионного соглашения со-
мневаются: за пять лет потенциальный концессио-
нер планирует заменить всего 13 км сетей и снизить 
потери в теплосетях только на 2%, и, по мнению дум-
цев, инвестпрограмма должна быть гораздо более 
амбициозной. 

ОТ КОНЦЕССИИ ДО КОНЦЕССИИ ИНСТРУМЕНТ ГОСУДАРСТВЕННО-
ЧАСТНОГО ПАРТНЕРСТВА, КОТОРЫЙ ЕЩЕ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ НАЗАД БЫЛ ВЫБРАН В НИЖЕГОРОД-
СКОЙ ОБЛАСТИ В КАЧЕСТВЕ ПРИОРИТЕТНОГО МЕХАНИЗМА РАЗВИТИЯ УСТАРЕВШЕГО ТЕПЛО-
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО И ВОДОКАНАЛИЗАЦИОННОГО ХОЗЯЙСТВА, НАКОНЕЦ, НАЧАЛ РАБОТАТЬ В 
ПОЛНУЮ СИЛУ. ПОСЛЕ ТОГО КАК БЫЛИ УЛАЖЕНЫ ДЛИТЕЛЬНЫЕ КОНФЛИКТЫ, СВЯЗАННЫЕ С 
КОНЦЕССИЯМИ ВОДОКАНАЛОВ НИЖНЕГО НОВГОРОДА И ДЗЕРЖИНСКА, ЕГО СТАЛИ ИСПОЛЬЗО-
ВАТЬ В ДРУГИХ РАЙОНАХ ОБЛАСТИ И В ТЕПЛОЭНЕРГЕТИЧЕСКОМ КОМПЛЕКСЕ. В ПРАКТИКЕ ПРИ-
МЕНЕНИЯ НОВЫХ МЕХАНИЗМОВ В НИЖЕГОРОДСКОМ КОМПЛЕКСЕ ЖКХ И ПЕРВЫХ РЕЗУЛЬТАТАХ 
РАЗБИРАЛСЯ «BUSINESS GUIDE. ИТОГИ ГОДА». АННА ПАВЛОВА

РО
М

АН
 Я

РО
ВИ

Ц
Ы

Н

ОБЛАСТНЫЕ ВЛАСТИ СЧИТАЮТ, ЧТО 

В КОНЦЕССИЮ НЕОБХОДИМО ПЕРЕДАТЬ 

НЕЭФФЕКТИВНЫЕ МУПЫ



№34 ВТОРНИК 28 ФЕВРАЛЯ 2017 ГОДА / GUIDE / 29 

ОБЪЕДИНЯЙ И ВЛАСТВУЙ Хотя усилиями 
НОКК удалось взять под управление ряд районных 
коммунальных активов, в полной мере реализовать 
идею об объединении всей сферы ЖКХ Нижегород-
ской области, которая была заявлена региональны-
ми властями несколько лет назад, пока не удалось. 
Между тем именно по такому пути идут некоторые 
регионы, отмечает руководитель центра ГЧП Рос-
сийской ассоциации водоснабжения и водоотведе-
ния Роман Искендеров. По его словам, такая схема 
управления региональными коммунальными акти-
вами реализуется в Ставропольском крае, Липецкой, 
Ростовской, Курской и Ленинградской областях, а 
также на Камчатке. «У всех водоканалов страны сей-
час наблюдается тенденция к укрупнению: несколь-
ко лет назад все сети раздавали муниципалитетам, 
но потом стало понятно, что такие мелкие компании 
не могут оказывать качественные услуги. Их нача-
ли собирать обратно: в ряде регионов — порайон-
но, в других — создавая межмуниципальные водо-
каналы, объединяемые по техническим параметрам, 
в третьих — пошли по пути создания единых регио-
нальных водоканалов. Это позволяет не только ак-
кумулировать средства и оптимизировать затраты 
на персонал, но и назначить одно ответственное за 
сферу ЖКХ лицо», — говорит господин Искендеров. 
Именно это позволит в перспективе найти концесси-
онеров для убыточных районных и сельских водока-
налов, полагает эксперт: если на модернизацию ком-
мунального хозяйства крупных городов выстраива-
ется очередь из потенциальных инвесторов, мелкие 
города мало кому интересны, а порой износ сетей та-
ков, что инвестиции сложно вернуть даже в доволь-
но больших городах. 

Впрочем, местные власти и сами не всегда стре-
мятся к концессионным отношениям: например, в 
Арзамасе ряд депутатов гордумы выступают про-
тив передачи в концессию теплосетевого хозяйства 
региона. Чаще всего муниципалитеты боятся ответ-

ственности, поскольку по новому федеральному за-
конодательству концессионные соглашения преду-
сматривают передачу коммунальных активов кон-
цессионеру и ликвидацию МУПов, что снижает воз-
можности контроля со стороны местных властей над 
ситуацией в ЖКХ. «Самая большая опасность для 
муниципалитетов и регионов — недобросовестность 
концессионера. И если в документе нечетко прописа-
на ответственность инвестора, назначена минималь-
ная сумма банковской гарантии, это может повлечь за 
собой неисполнение обязательств: концессионер мо-
жет собрать деньги в составе тарифа, а потом долго 
судиться, не исполнив свои обязательства», — рас-
суждает член рабочей группы при экспертном совете 
по вопросам жилищно-коммунального хозяйства при 
ФАС РФ Ольга Гиличинская. Между тем компетенции 
муниципальных властей для правильного составле-
ния соглашения часто не хватает, причем именно не-
качественно составленная документация нередко 
становится причиной отсутствия потенциальных ин-
весторов, отмечает эксперт. Это признают и в облпра-
вительстве. «Основными трудностями при переда-
че в концессию объектов ЖКХ являются отсутствие 
квалифицированных специалистов в муниципальных 
администрациях, правоустанавливающих докумен-
тов и недостаточное количество финансовых средств 
на техническое обследование передаваемого по кон-
цессионному соглашению имущества. Также отсут-
ствие конкурсных предложений связано с заведомо 
экономически нецелесообразным вложением денеж-
ных средств инвестором через концессию в поселе-
ниях с небольшой численностью населения и слабо 
развитой инженерной инфраструктурой из-за дли-
тельного процесса возврата инвестиций», — отме-
чают в минэнерго. Улучшить качество документации 
поможет новое законодательство, которое обязыва-
ет областные власти выступать третьей стороной при 
заключении договоров муниципально-частного пар-
тнерства, полагает Ольга Галичинская. Но лучше все-

го обезопасил себя Нижний Новгород, добавляют 
эксперты: так как собственником Нижегородского во-
доканала является город, он осуществляет двойной 
контроль — над коммунальной сферой и инвестици-
ями в нее. Действующее законодательство акциони-
рования  МУПов в сфере ЖКХ не допускает, поэтому, 
по словам Романа Искендерова, во многих регионах 
РФ жалеют о том, что не успели применить подобную 
нижегородской схему.

В любом случае рано или поздно всем муници-
пальным образованиям придется перейти на кон-
цессионную схему модернизации коммунальной ин-
фраструктуры: согласно новым федеральным нор-
мам, все муниципальные объекты ЖКХ, если они 
созданы более пяти лет назад, должны быть переда-
ны в концессию по истечении срока аренды, а прод-
лить существующие договоры аренды невозможно. 
Самая большая сложность — найти концессионе-
ра, признают эксперты. Сейчас, по словам господина 
Искендерова, активно вкладывается в сферу водо-
снабжения и водоотведения УК «Лидер», управляю-
щая деньгами негосударственных пенсионных фон-
дов (с нее начиналось строительство ФОКов по кон-
цессии в Нижегородской области — G).  Кроме того, 
по отдельности районные водоканалы могут быть 
интересны некоторым местным предприятиям, пола-
гает эксперт. «Эта тенденция не такая явная, но ино-
гда в малых городах, которые не объединяют комму-
нальные сети под управлением единого оператора, 
водоканализационное хозяйство отдают одному из 

местных крупных предприятий. В частности, сети в 
Коврове отдали в концессию местному оружейному 
заводу, в собственности которого находилась часть 
системы стоков, фактически как социальную нагруз-
ку. В Елабуге сети в концессию отдали ОЭЗ. Это было 
единственным выходом, хотя концессионеров при-
шлось искать довольно долго: маленьким водокана-
лам не выжить без поддержки, а концессионеру нуж-
но вернуть инвестиции и получить доход», — рассу-
ждает Роман Искендеров. 

Что касается перспектив работы НОКК как по-
тенциального концессионера для коммунальных ак-
тивов в районах Нижегородской области, то прави-
тельство региона выбрало верную стратегию, счи-
тает Ольга Галичинская. «Создав такую компанию, 
правительство региона оставило за собой возмож-
ность контроля, и это правильно, потому что отдать 
в частные руки все системы теплоснабжения и водо-
снабжения в регионе и не иметь возможности влия-
ния довольно опасно. И решение областных властей 
в целом наиболее правильное, хотя и может вызвать 
вопросы со стороны антимонопольного ведомства, 
так как возможно в итоге выбивание с рынка мелких 
игроков», — отмечает эксперт. Кроме того, управле-
ние коммунальными активами дает областным вла-
стям дополнительный рычаг влияния на муниципа-
литеты, поскольку по закону ответственность за си-
стемы жизнеобеспечения лежит на муниципальных 
властях, а управлять этими активами будет регио-
нальная компания.   

ЖКХ

ОСНОВНЫМ НАПРАВЛЕНИЕМ ПРЕДПРИЯТИЕ ВЫБРАЛО ПЕРЕКЛАДКУ СЕТЕЙ

Первое, на что в прошлом году обратило внимание ру-
ководство Нижегородского водоканала, — неудовлетво-
рительное состояние водоканализационных сетей, износ 
которых на некоторых участках достигает 70–80%. Пре-
дыдущий менеджмент вложил сотни миллионов рублей в 
создание информационной системы «Гидрограф», позво-
ляющей оценить реальную картину состояния сетей, отре-
гулировать давление. Однако физическим ремонтом и пе-
рекладкой гнилых труб практически не занимались, что в 
итоге аукнулось серьезными авариями на коллекторах. 

«Я с огромным удивлением узнал, что на предприятии 
даже не существовало плана капитального ремонта сетей. 
Проведя серьезный анализ, мы в течение года заменили 
более 30 км наиболее проблемных участков. Основным на-
правлением работы выбрана реновация сетей, особенно 
в заречной части города. Мы будем вкладывать в них все 
свободные средства, зарабатываемые предприятием», — 
рассказал генеральный директор Нижегородского водока-
нала Александр Прохорчев. 

Сейчас в компании планируют закупать механизиро-
ванное оборудование для санации трубопроводов. С его 
помощью ремонтные бригады будут самостоятельно и 
быстро обновлять проблемные участки, а предприятие 
сэко номит на найме специальных подрядчиков. Появится 
и собственная вирусологическая лаборатория для тести-
рования воды. Впрочем, по оценкам Рос потребнадзора, 
питьевая вода Нижнего Новгорода — одна из лучших в 
стране. «Я не могу ручаться за состояние всех внутридо-
мовых сетей. Но в систему водораспределения города мы 
подаем чистую питьевую воду. Я сам спокойно пью ее из-
под крана без всяких дополнительных фильтров», — рас-
сказал господин Прохорчев.

В 2016 году Нижегородский водоканал завершил круп-
нейший проект по строительству магистрального Анкуди-
новского водовода. Он закольцевал сети нагорной части 

Нижнего Новгорода, придав серьезный импульс градостро-
ительному развитию территории Советского района. Впро-
чем, только заменой и строительством новых сетей работа 
не ограничивается. В рамках концессионного соглашения 
с администрацией Нижнего Новгорода на водоканале про-
должается масштабная модернизация всего водоканализа-
ционного хозяйства города. 

Инвестпрограмма общества предусматривает ежегод-
ные вложения около миллиарда рублей. На эти средства 
продолжается глобальная реконструкция главной насос-
ной станции, идет замена насосов на Слудинской водо-
проводной станции и станции «Малиновая Гряда». После 
установки современного экономичного оборудования сни-
зятся энергозатраты: на уже модернизированных объектах 
экономия электроэнергии составила около 30%. Серьез-
но повысится надежность и стабильный режим работы пе-
рекачивающих насосов, работу которых контролирует ав-
томатика. Задача автоматизации систем водоснабжения и 
водоотведения стала на водоканале насущной необходи-
мостью. На Новосормовской водопроводной станции, на-
пример, автоматика сама оценивает состав речной воды, в 
нужных пропорциях добавляя реагенты. 

По программе модернизации намечены работы по ре-
конструкции оставшихся шести аэротенков Нижегородской 
станции аэрации — это специальные бассейны с бакте-
риологической очисткой сточных вод. А весной на пред-
приятии планируют завершить капитальный ремонт ма-
гистрального Мызинского коллектора, залегающего на 
глубине более 16 метров под землей. Это очень сложные 
в инженерном плане работы, но решать давнюю проблему 
с глубинной аварией необходимо, чтобы переключить со 
временной схемы стоки, перекачивающиеся из заречной 
части Нижнего Новгорода. 

Ситуация с канализационными коллекторами находит-
ся на особом контроле руководства. «К чемпионату мира 

по футболу у нас два глобальных мероприятия — это сана-
ция Московского и Автозаводского коллекторов, сейчас мы 
ими активно занимаемся» — сообщил Александр Прохор-
чев. По его словам, на коллекторы очень долго не обраща-
ли должного внимания. В результате некоторые заилились 
так, что полутораметровый диаметр трубы на отдельных 
участках сужался до 15–20 см, создавая огромное напря-
жение для потока. Прошлогодняя очистка стенок коллекто-
ров от грязи дала мгновенный эффект: в ряде многоквар-
тирных домов из подвалов ушли фекальные воды, высохли 
переполненные канализационные колодцы. 

Конечно, нельзя за год решить все насущные пробле-
мы — десятилетиями недоремонтов советско-российское 
ЖКХ накопило огромный ущерб. Однако упор на плановую 
перекладку водоканализационной системы трубопрово-
дов позволит переломить негативную тенденцию старения 
и поэтапно снижать аварийность. Нынешняя команда ОАО 
«Нижегородский водоканал» очень хорошо понимает важ-
ность этой работы. 
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ВОДОКАНАЛ ВЗЯЛСЯ ЗА ТРУБЫ

ОАО «Нижегородский водоканал» — стратегически важное предприятие, бесперебой-
но обеспечивающее питьевой водой Нижний Новгород, а также отвечающее за отведе-
ние и очистку канализационных стоков всего города. В начале прошлого года на водо-
канал пришла новая команда управленцев во главе с Александром ПРОХОРЧЕВЫМ. 
Пришло время подвести итоги 2016 года и поговорить о перспективах. 

КОНТЕКСТ

На конец 2016 года в России в стадии реализации находилось 859 проектов ГЧП в сфе-
ре ЖКХ. Из них 87% контрактов было заключено по итогам конкурса, еще 13% — в поряд-
ке концессионной инициативы. Общий объем инвестиций по этим соглашениям составил 
116 млрд руб. При этом в сфере водоснабжения и водоотведения реализуется 348 проек-
тов с общим объемом инвестиций 78,8 млрд руб., из которых почти 60 млрд руб. приходят-
ся на Волгоградский водоканал.

¶



р
ек

л
а

м
а



НИЖНИЙ НОВГОРОД

Ре
кл

ам
а.

 Л
иц

ен
зи

я 
P

B
 №

 2
40

18
 о

т 
07

.0
8.

20
13

г.

НОВОСТИ
С ХАРАКТЕРОМ



ре
кл

ам
а



<<
  /ASCII85EncodePages false
  /AllowTransparency false
  /AutoPositionEPSFiles true
  /AutoRotatePages /All
  /Binding /Left
  /CalGrayProfile (Gray Gamma 2.2)
  /CalRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CalCMYKProfile (U.S. Web Coated \050SWOP\051 v2)
  /sRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CannotEmbedFontPolicy /OK
  /CompatibilityLevel 1.2
  /CompressObjects /Tags
  /CompressPages true
  /ConvertImagesToIndexed true
  /PassThroughJPEGImages true
  /CreateJDFFile false
  /CreateJobTicket false
  /DefaultRenderingIntent /Default
  /DetectBlends true
  /DetectCurves 0.0000
  /ColorConversionStrategy /LeaveColorUnchanged
  /DoThumbnails false
  /EmbedAllFonts false
  /EmbedOpenType false
  /ParseICCProfilesInComments true
  /EmbedJobOptions true
  /DSCReportingLevel 0
  /EmitDSCWarnings false
  /EndPage -1
  /ImageMemory 1048576
  /LockDistillerParams false
  /MaxSubsetPct 100
  /Optimize true
  /OPM 1
  /ParseDSCComments true
  /ParseDSCCommentsForDocInfo true
  /PreserveCopyPage true
  /PreserveDICMYKValues true
  /PreserveEPSInfo true
  /PreserveFlatness true
  /PreserveHalftoneInfo false
  /PreserveOPIComments true
  /PreserveOverprintSettings true
  /StartPage 1
  /SubsetFonts true
  /TransferFunctionInfo /Apply
  /UCRandBGInfo /Preserve
  /UsePrologue false
  /ColorSettingsFile (Monitor Color)
  /AlwaysEmbed [ true
  ]
  /NeverEmbed [ true
  ]
  /AntiAliasColorImages false
  /CropColorImages true
  /ColorImageMinResolution 100
  /ColorImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleColorImages true
  /ColorImageDownsampleType /Bicubic
  /ColorImageResolution 96
  /ColorImageDepth -1
  /ColorImageMinDownsampleDepth 1
  /ColorImageDownsampleThreshold 1.00000
  /EncodeColorImages true
  /ColorImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterColorImages true
  /ColorImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /ColorACSImageDict <<
    /QFactor 0.76
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /ColorImageDict <<
    /QFactor 1.30
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /JPEG2000ColorACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 10
  >>
  /JPEG2000ColorImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 10
  >>
  /AntiAliasGrayImages false
  /CropGrayImages true
  /GrayImageMinResolution 150
  /GrayImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleGrayImages true
  /GrayImageDownsampleType /Bicubic
  /GrayImageResolution 96
  /GrayImageDepth -1
  /GrayImageMinDownsampleDepth 2
  /GrayImageDownsampleThreshold 1.00000
  /EncodeGrayImages true
  /GrayImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterGrayImages true
  /GrayImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /GrayACSImageDict <<
    /QFactor 0.76
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /GrayImageDict <<
    /QFactor 1.30
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /JPEG2000GrayACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 10
  >>
  /JPEG2000GrayImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 10
  >>
  /AntiAliasMonoImages false
  /CropMonoImages true
  /MonoImageMinResolution 300
  /MonoImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleMonoImages true
  /MonoImageDownsampleType /Bicubic
  /MonoImageResolution 96
  /MonoImageDepth -1
  /MonoImageDownsampleThreshold 1.00000
  /EncodeMonoImages true
  /MonoImageFilter /CCITTFaxEncode
  /MonoImageDict <<
    /K -1
  >>
  /AllowPSXObjects false
  /CheckCompliance [
    /None
  ]
  /PDFX1aCheck false
  /PDFX3Check false
  /PDFXCompliantPDFOnly false
  /PDFXNoTrimBoxError true
  /PDFXTrimBoxToMediaBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXSetBleedBoxToMediaBox true
  /PDFXBleedBoxToTrimBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXOutputIntentProfile (None)
  /PDFXOutputConditionIdentifier ()
  /PDFXOutputCondition ()
  /PDFXRegistryName ()
  /PDFXTrapped /False

  /Description <<
    /CHS <FEFF4f7f75288fd94e9b8bbe5b9a521b5efa7684002000410064006f006200650020005000440046002065876863900275284e8e5c4f5e55663e793a3001901a8fc775355b5090ae4ef653d190014ee553ca901a8fc756e072797f5153d15e03300260a853ef4ee54f7f75280020004100630072006f0062006100740020548c002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee553ca66f49ad87248672c676562535f00521b5efa768400200050004400460020658768633002>
    /CHT <FEFF4f7f752890194e9b8a2d7f6e5efa7acb7684002000410064006f006200650020005000440046002065874ef69069752865bc87a25e55986f793a3001901a904e96fb5b5090f54ef650b390014ee553ca57287db2969b7db28def4e0a767c5e03300260a853ef4ee54f7f75280020004100630072006f0062006100740020548c002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee553ca66f49ad87248672c4f86958b555f5df25efa7acb76840020005000440046002065874ef63002>
    /DAN <>
    /DEU <>
    /ESP <>
    /FRA <>
    /ITA <>
    /JPN <>
    /KOR <FEFFc7740020c124c815c7440020c0acc6a9d558c5ec0020d654ba740020d45cc2dc002c0020c804c7900020ba54c77c002c0020c778d130b137c5d00020ac00c7a50020c801d569d55c002000410064006f0062006500200050004400460020bb38c11cb97c0020c791c131d569b2c8b2e4002e0020c774b807ac8c0020c791c131b41c00200050004400460020bb38c11cb2940020004100630072006f0062006100740020bc0f002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e00300020c774c0c1c5d0c11c0020c5f40020c2180020c788c2b5b2c8b2e4002e>
    /NLD (Gebruik deze instellingen om Adobe PDF-documenten te maken die zijn geoptimaliseerd voor weergave op een beeldscherm, e-mail en internet. De gemaakte PDF-documenten kunnen worden geopend met Acrobat en Adobe Reader 5.0 en hoger.)
    /NOR <>
    /PTB <>
    /SUO <>
    /SVE <>
    /ENU (Use these settings to create Adobe PDF documents best suited for on-screen display, e-mail, and the Internet.  Created PDF documents can be opened with Acrobat and Adobe Reader 5.0 and later.)
    /RUS ()
  >>
  /Namespace [
    (Adobe)
    (Common)
    (1.0)
  ]
  /OtherNamespaces [
    <<
      /AsReaderSpreads false
      /CropImagesToFrames true
      /ErrorControl /WarnAndContinue
      /FlattenerIgnoreSpreadOverrides false
      /IncludeGuidesGrids false
      /IncludeNonPrinting false
      /IncludeSlug false
      /Namespace [
        (Adobe)
        (InDesign)
        (4.0)
      ]
      /OmitPlacedBitmaps false
      /OmitPlacedEPS false
      /OmitPlacedPDF false
      /SimulateOverprint /Legacy
    >>
    <<
      /AddBleedMarks false
      /AddColorBars false
      /AddCropMarks false
      /AddPageInfo false
      /AddRegMarks false
      /ConvertColors /ConvertToRGB
      /DestinationProfileName (sRGB IEC61966-2.1)
      /DestinationProfileSelector /UseName
      /Downsample16BitImages true
      /FlattenerPreset <<
        /PresetSelector /MediumResolution
      >>
      /FormElements false
      /GenerateStructure false
      /IncludeBookmarks false
      /IncludeHyperlinks false
      /IncludeInteractive false
      /IncludeLayers false
      /IncludeProfiles true
      /MultimediaHandling /UseObjectSettings
      /Namespace [
        (Adobe)
        (CreativeSuite)
        (2.0)
      ]
      /PDFXOutputIntentProfileSelector /NA
      /PreserveEditing false
      /UntaggedCMYKHandling /UseDocumentProfile
      /UntaggedRGBHandling /UseDocumentProfile
      /UseDocumentBleed false
    >>
  ]
>> setdistillerparams
<<
  /HWResolution [300 300]
  /PageSize [612.000 792.000]
>> setpagedevice


